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...De las Tierras Raras 
en el Campo de Montiel

Recientemente recibimos por distintos medios de comunicación la 
noticia de que Castilla-La Mancha estaba ultimando el informe que 
puede acabar con la Minería de Tierras Raras en el Campo de Montiel 
y por extensión en la provincia de Ciudad Real.

El pasado 20 de octubre terminaba el plazo para que la Junta emi-
tiera su  Declaración de Impacto Ambiental (DIA) sobre el Proyecto, 
si bien, como expresó el presidente de CLM, el plazo aún podría 
alargarse un poco más. El Ejecutivo pretende que el informe sea "lo 
más rotundo posible", señalando todos los riesgos ambientales. 

En la segunda jornada de Debate sobre el Estado de la Región, 
el Grupo Parlamentario Socialista respaldó por primera vez, una re-
solución de Podemos en la que se rechaza el proyecto minero, cuya 
concesión viene corriendo a cargo de la empresa Quantum Minería.

La cuestión referida a las Tierras Raras se incluyó en una propuesta 
de resolución más general centrada en el agua y el medio ambiente.

"Los proyectos mineros para los cuales se han otorgado permisos 
de investigación suponen en conjunto un total de 27.300 hectáreas", 
una enorme extensión. "Este tipo de minería extensiva representa 
una grave amenaza para el abastecimiento y la calidad del agua, 
la salud pública, para el medio ambiente y para la agricultura y las 
actividades productivas de la zona", como manifestó el diputado de 
Podemos, David Lorente.

Distintas organizaciones y plataformas agrarias, ecologistas y 
ciudadanas se han opuesto a estos proyectos y organismos como la 
Confederación Hidrográfica del Guadiana o el Consejo Nuclear, que 
"han determinada su inviabilidad o "han advertido de sus enormes 
riesgos".

También se hace especial mención a la Defensora del Pueblo, que 
inició en su momento una investigación sobre el asunto para llevar 
a cabo el archivo de los proyectos afectados.

Uno de los informes más destacados sobre los efectos negativos del 
proyecto lo emitió hace tiempo el Consejo de Seguridad Nuclear, con 
la mirada puesta en el riesgo radiactivo del tratamiento de la monacita.

Toda esta información complementa otros informes que han sig-
nificado una gran polémica sobre el proyecto, con una contestación 
ciudadana a cuya cabeza se encuentra la Plataforma Sí a la Tierra Viva. 
Este colectivo recordó hace tiempo, a raíz del informe del Consejo 
de Seguridad Nuclear, que las conclusiones de Quantum se basan, en 
parte, en los datos obtenidos de los trabajos realizados en una "planta 
piloto clandestina" en la que la empresa estuvo operando sin ningún 
tipo de licencia, ubicada en un corral dentro del casco urbano de Torre-
nueva y que fue clausurada por denuncia de la Plataforma Sí a la Tierra 
Viva, con una amplia trayectoria, desde su Asamblea Fundacional, el 
29 de diciembre de 2015 en Torre de Juan Abad, contra la Minería de 
Tierras Raras en el Campo de Montiel, minería que también contaba 
con otros permisos mineros en la provincia de Ciudad Real, como el 
Campo de Calatrava y Cabañeros, según comunicado realizado en 
su momento por la Plataforma Sí a la Tierra Viva.
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Participantes en la actividad

Asociación “Soñando Junto A Elena”
Nace una Nueva Asociación para Infantes y su Comarca.
El pasado viernes, 27 de octubre, se presentó en el salón de ple-

nos del Ayuntamiento esta nueva Asociación con un objetivo muy 
claro: prestar un servicio de atención clínica  a niños y adolescentes 
con problemas de lenguaje.

Su presidenta, Inmaculada Campos, inició el acto recordando 
los orígenes de la plataforma que, gracias a la colaboración de 
multitud de entidades, asociaciones y particulares, inició un sueño 
que tras muchas idas y venidas, intenciones e imposibilidades, no 
logró poner en práctica el 1º objetivo planteado, a saber, la creación 
en Infantes de un parque adaptado, pero que trata de devolver a 
todas las personas que participaron la ilusión de que sus esfuerzos 
tendrán una recompensa.

Al respecto, la Presidenta, después de exponer los cálculos sobre 
costes económicos que habrá de afrontar la Asociación, ofreció la 
necesidad de contar con el máximo de socios y la máxima impli-
cación de todos los Ayuntamientos y  entidades de la comarca del 
Campo de Montiel  para buscar fórmulas de financiación públicas 
y privadas de cualquier ámbito territorial. 

A continuación, la secretaria , Asunción Parra, expuso el pro-
grama formativo y las características del mismo bajo el lema: 
“pasos cortos y mirada lejana”. Así comunicó  que es intención 
de la Asociación que a partir de enero de 2018 se pueda poner a 
disposición de niños/as y adolescentes con problemas de lenguaje 
una atención clínica con profesionales especializados para no 
tener que buscar soluciones privadas y muy alejadas de nuestra 

localidad. ¿Y por qué a partir de enero? Porque los trámites para 
constituirse en Asociación han sido largos y porque se necesita 
un lugar para garantizar un servicio público en condiciones. Aún 
no es seguro el lugar –se espera que el Ayuntamiento haga real su 
propuesta, estimada para noviembre o diciembre para utilizar las 
instalaciones del Centro de Juventud, una vez que  el mismo ha 
sido ubicado en la antigua guardería y los servicios sociales sean 
trasladados a la 1º planta del Ayuntamiento actual-, pero sí está 
constituida legalmente la Asociación y se cuenta con los ingresos 
de la plataforma que ascendieron a unos 14.000€ y las cuotas de 
todas las personas que se constituyan como socios/as. 

Respecto a las condiciones de desarrollo del programa para los 
usuarios, se ha previsto que las sesiones, que tendrán una duración 
de unos 30 minutos, en las tardes laborables de la semana,  tengan 
un coste simbólico de 5€. 

Este programa se irá complementando con actividades de  
fisioterapia, hidroterapia, hipoterapia, sensibilización musical, 
adaptación de vaso de piscina y otras acciones que potencien la 
atención temprana  e inclusión real de todos estos niños/as como 
base imprescindible para procurarles unas condiciones que permi-
tan su integración en la vida real.

Toda persona que esté interesada en participar en la Asocia-
ción, colaborar con ella o informarse, más específicamente, de 
este servicio puede ponerse en contacto con cualquier miembro 
de la Asociación o mandarle un correo informático a la siguiente 
dirección: asociacionsje@gmail.com 

IES Francisco de Quevedo. Proyecto Escolar Saludable: 
Visita al Centro de Alto Rendimiento Deportivo de Madrid y Patinaje sobre Hielo

El pasado día 7 de noviembre, los alumnos de 3º de ESO nos desplazamos hasta Madrid para conocer,  in situ, las instalaciones 
de la Facultad de Ciencias de la Actividad Física y del Deporte (INEF) y el Centro de Alto Rendimiento Deportivo (C.A.R.). Poste-
riormente a esta visita, realizamos una actividad de patinaje sobre hielo.

Esta actividad está enmarcada en el Programa de Actividades Extracurriculares del Proyecto Escolar Saludable del centro. Por 
segundo año consecutivo, el IES Francisco de Quevedo de Villanueva de los Infantes está desarrollando actuaciones en el ámbito 
de la salud y promoción de estilos de vida activa y saludable dirigida a toda la comunidad educativa de nuestro centro (alumnos, 
padres, personal docente y no docente).
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Taller de Escritura, Poesía y Relato 
El sábado 11 de noviembre, daba comienzo el Taller de Es-

critura, Poesía y Relato en el inigualable espacio de la Casa de 
Cultura-Alhóndiga. Se trata de una actividad propuesta desde la 
Concejalía de Cultura e Igualdad de la localidad que coordina 
Encarnación Navarro González, la Universidad Popular y la 
Orden Literaria Francisco de Quevedo. Algunos miembros de 
la Orden serán los que llevarán a cabo esta actividad, que está 
previsto que se extienda hasta el mes de junio de 2018. Las clases, 
de dos horas de duración, se celebrarán bimensualmente, esto 
es, dos sábados al mes, en horario de 17:00 a 19:00 h. (horario 
susceptible de cambio).

Con el fin de introducir en el mundo de la creación literaria 
a todo el que así lo desee, este Taller de Escritura está pensado 
para todas aquellas personas a las que les guste el verso y 
la prosa, para enseñarles a plasmar en el papel en blanco 
las emociones, los sentimientos y la imaginación.

Durante las diferentes sesiones se tratará la temática 
desde cuatro grandes bloques dirigido cada uno de ellos 
por un componente de la Orden de Quevedo. De esta ma-
nera, Eloísa Pardo Castro (escritora y poeta, galardonada 
con el Premio de Poesía de la Universidad Carlos II de 
Getafe y Premio de Narrativa Breve de la Universidad 
Permanente de Alicante) se centrará en la práctica de 
la escritura a partir de juegos literarios y, sobre todo, la 
superación del miedo al papel en blanco. Saray Ferrer 
(profesora de Filosofía) mostrará la relación que hay 
entre Filosofía y Poesía, haciendo un recorrido por las 
grandes etapas del pensamiento occidental. Pablo Nava-
rro (premio de poesía en el XXV certamen nacional Pan 
de Trigo, y en el XLIII Certamen Literario Mª Agustina) 
de poesía se encargará de dotar al alumnado de nociones 
básicas y fundamentales para comprender la forma y los 

contenidos de la labor poética, tratando también cuestiones de 
lírica. Finalmente, Presen González (Escribana Mayor de la Orden 
Literaria de D. Francisco de Quevedo), ocupará la parte en la que 
se invita a los alumnos a encontrarse con el autor, con la lectura 
y la declamación para que, al culminar el taller, organicemos un 
recital final de curso en el que los alumnos y alumnas puedan 
mostrar sus creaciones.

Las inscripciones pueden realizarse todavía en la Sede de la 
Universidad Popular, sita en el antiguo Hospital de Santiago 
(Ramón y Cajal, 12), con una cuota mensual de 5€ por persona. 

Si te gusta la poesía, escribir, aprender y ser libre... este puede 
ser un buen lugar para comenzar.

Saray Ferrer Gigante

Presentación del Taller

Carta de TURINFA a la Plataforma Campo de Montiel - Origen del Quijote
Estimados amigos de la Plataforma 

Campo de Montiel - Origen del Quijote.
Desde la Asociación para el desarollo 

turístico y de las empresas del Campo 
de Montiel, TURINFA, y en nombre de 
toda la Junta Directiva, queremos haceros 
llegar nuestra más sincera enhorabuena 
por el éxito conseguido este año en la 

celebración de la Ruta de Patios, celebrada del 12 al 15 de octubre.
Somos conocedores del buen hacer de vuestra organización y 

habéis demostrado, una vez más, que sois capaces de movilizar a 
un gran número de visitantes para que acudan a nuestra localidad 
a descubrir su riqueza patrimonial civil y religiosa.

Estamos convencidos de que seguiréis consiguiendo resultados 
excepcionales y queremos reiteraros nuestra estrecha confianza 
y colabaroción.

Una vez más, nuestras más sinceras felicitaciones
Un cordial saludo.

Junta directiva TURINFA Un momento de la Ruta de los Patios celebrada el pasado mes
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El grupo Carpe Diem y ‘El Caballero de Olmedo’ dieron el pistoletazo de salida a la 
Muestra Provincial de Teatro en el auditorio de la Encarnación de nuestra ciudad

Un momento de la actuación Teatral celebrada en la Encarnación

Nuestra ciudad, fue el lugar elegido el 
pasado sábado 11 de noviembre, para “arran-
car” la Muestra Provincial de Teatro que se 
prolongará  hasta el 2 de diciembre en siete 
municipios. No es algo puntual ni novedoso 
para la  Diputación, ya que a lo largo de 
veintisiete años, ha respaldado ésta iniciativa 
en la que este año nuestro Ayuntamiento se 
ha sumado.

Encarnación Navarro González, respon-
sable de la Concejalía de Cultura destacó la 
importancia de “poner en valor a los grupos 
de teatro de la provincia, quienes ofrecen 
espectáculos de calidad hechos por y para la 
gente de Ciudad Real”, como es el caso de 
‘El Caballero de Olmedo’ a cargo del grupo 
de teatro Carpe Diem, incluida dentro de la 
XXVII Muestra Provincial de Teatro que 
organiza la Diputación de Ciudad Real.

Técnicos de la Diputación y de la Junta 
de Comunidades de Castilla La Mancha, 
así como un creador teatral, serán los que 
determinen qué grupos de teatro serán los 
premiados. Una vez desarrollada la muestra 
en las siete sedes, los grupos finalistas reci-
birán tres premios y dos accésit.

Foto de Familia en la Alhóndiga

Vecinos de Brazatortas descubrieron los tesoros patrimoniales de 
Villanueva de los Infantes

Villanueva de los Infantes fue el destino que el 
pasado día 21 de octubre visitaban 45 vecinos de 
Brazatortas, en una ruta turística y cultural que fue 
organizada por la Universidad Popular de la po-
blación torteña en colaboración con la Diputación 
Provincial de Ciudad Real a través de la convocatoria 
‘Caminamos por Nuestros Senderos 2017’.

Los participantes tuvieron la ocasión de disfrutar 
de la Plaza Mayor de la población infanteña, donde 
recibieron una introducción histórica y de los céle-
bres personajes que en ella vivieron.

A partir de ahí, la ruta discurrió por la iglesia de 
San Andrés, donde reposan los restos de Francisco 
de Quevedo; el patio de la Alhóndiga; la Casa del 
Arco; el patio de la Casa de los Estudios; la casa de 
Santo Tomás de Villanueva; la cárcel de la Inqui-
sición; la iglesia de Santo Domingo; o el convento 
de los Dominicos en una de cuyas celda falleció el 
celebérrimo escritor.

Además, los torteños tuvieron ocasión de pasear 
por la calle Cervantes o conocer el santuario de la 
Virgen de la Antigua. Asimismo, al regreso visitaron 
los expedicionarios la Plaza de San Carlos del Valle. Vecinos de la localidad de Brazatortas junto a la Iglesia de Santo Domingo
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Participantes en el Programa Erasmus+ conviven durante estos días con estudiantes 
del IES Ramón Giraldo de Villanueva de los Infantes

Recientemente, estudiantes y docentes procedentes de Alemania, Irlanda, Noruega, Polonia y España, integrantes del Proyecto 
KA2 de Erasmus+ ‘Literary Heroes’ en el que participa el IES Ramón Giraldo, han sido recibidos por el alcalde de Villanueva 
de los Infantes.

La recepción tuvo lugar en el Patio de la Casa de Cultura-Alhóndiga, donde el primer edil, Antonio Ruiz Lucas, les dió la 
bienvenida e hizo entrega a cada uno de los centros educativos visitantes, de un busto de Quijote y Sancho, así como de diverso 
material promocional de la ciudad. Ruiz Lucas les animó a seguir “formándose, rompiendo fronteras”. Tras la recepción, el grupo 
realizó una visita turística por el municipio.

Durante una semana, un total de 36 personas convivirían en hogares de estudiantes del Campo de Montiel, conociendo de 
primera mano la gastronomía, la cultura y las costumbres de la zona.

El proyecto, que se desarrollará durante dos cursos académicos, tiene como objetivo la publicación de un e-book, elaborado 
por los propios estudiantes, protagonizado por los héroes literarios de las diferentes regiones, donde no podía faltar Don Quijote 
de La Mancha.

Desde el instituto han señalado que “además de mejorar las destrezas en inglés y estrechar lazos de unión entre jóvenes europeos, 
el proyecto tiene un fin social, pues una vez que se elabore el e-book será presentado ante un colectivo de niños desfavorecidos 
en Alemania”.

Foto de Familia en la Alhóndiga

Cuentacuentos para celebrar el Día de la Biblioteca
Más de 60 escolares de Edu-

cación Infantil del Colegio San 
Luís Gonzaga de La Solana han 
visitado recientemente Villa-
nueva de los Infantes para par-
ticipar en un cuentacuentos con 
motivo del Día de la Biblioteca.

Historias divertidas y cuentos 
de siempre han sido narrados 
por la Directora de la Biblio-
teca Municipal ‘Quevedo’, Mª 
Ángeles Jiménez, quien ha con-
seguido que el público infantil 
participe de forma activa en esta 
iniciativa cargada de humor y 
fantasía. Alumnos del Colegio San Luis Gonzaga de La Solana en la Biblioteca Municipal
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Los versos de Gloria Fuertes emocionaron al público en el Recital Poético de la 
Asociación de Jubilados y Pensionistas ‘Francisco de Quevedo’ 

Recital Poético en la Alhóndiga 

El Patio de la Casa de Cultu-
ra-Alhóndiga se llenaba el sába-
do 27 de octubre, para escuchar 
los versos de Gloria Fuertes 
en el particular homenaje que 
la Asociación de Jubilados 
y Pensionistas ‘Francisco de 
Quevedo’ le ha querido rendir 
a esta poeta madrileña en el 
centenario de su nacimiento. 

Durante más de una hora, 
con Mª Ángeles Jiménez como 
narradora,  se pudieron es-
cuchar en las voces de  Ana 
Gascón, Casto López, Mariano 
Luciano, Pilar Pérez, Amelia 
Quintana, Vicenta Romero y 
Rosario Valverde, un conjunto 
de poemas seleccionados por 
Guadalupe Pacheco, quien 
también participó como lectora. 
El acompañamiento musical corrió a cargo de la guitarra de 
Julián Molero Chaparro.

Vivencias de su infancia contadas magistralmente en forma 
de poema, reflejo de su interés por las letras desde pequeña, lo 
que le llevó a escribir sus propias historias con dibujos. Versos 
que narran las secuelas de la Guerra donde trata con ironía 
cuestiones tan universales como el amor, el dolor, la muerte o 
la soledad. Su colaboración en diversos programas infantiles 

Entrega de diplomas a los participantes del curso

Clausurado por el Director Provincial de Economía, Empresas y Empleo el 
curso de Garantía Juvenil impartido por Cenforade 

El pasado jueves 9 de noviembre, tenía lugar 
la clausura y entrega de diplomas del curso “Ope-
raciones de grabación y tratamientos de datos y 
documentos” de manos del Director Provincial de 
Economía, Empresas y Empleo, Agustín Espinosa, 
junto con el  Director de Cenforade Antonio J. del 
Águila y el Alcalde Antonio Ruiz Lucas.

Doce alumnos y alumnas menores de 30 años 
fueron los  beneficiados con la obtención del Cer-
tificado de Profesionalidad de nivel I tras recibir 
550 horas de formación teórica y realizar el módulo 
de prácticas en diferentes empresas e instituciones 
de la comarca. 

Espinosa subrayó que “en los últimos años, 
el Gobierno Regional ha destinado casi nueve 
millones de euros a la provincia de Ciudad Real, 
haciendo especial hincapié en zonas como el 
Campo de Montiel, donde se necesita una recuali-
ficación importante de sus trabajadores para seguir 
avanzando”.

durante los años 70 la convirtieron definitivamente en poeta y 
maga de los niños.

Las Jornadas Culturales que organiza cada año la Asociación 
de Jubilados y Pensionistas ‘Francisco de Quevedo’ cuentan con 
la colaboración del Ayuntamiento a través de las Concejalías de 
Bienestar Social y Mayores y Cultura e Igualdad, que coordinan 
respectivamente Teresa Sánchez Pliego y Encarnación Navarro 
González; y de la Biblioteca Municipal ‘Quevedo’.
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Presentación de la Revista "Quevedalia" 
La presentación corrió a cargo del Gran Maestre de la 

Orden, Juan José Guardia Polaino, y la Escribana Mayor 
y Coordinadora de la publicación, Presentación Pérez 
González, acompañados por la Concejala de Cultura e 
Igualdad, Encarnación Navarro González.

Quevedalia nació hace ocho años con el propósito de 
ser un soporte intelectual en el que quede plasmada la 
palabra escrita. Con el apoyo económico de Villanueva 
de los Infantes y la Diputación Provincial de Ciudad Real, 
esta revista de creación literaria de marcado carácter 
personal, es un reflejo de la idiosincrasia del movimiento 
cultural de la Orden Literaria ‘Francisco de Quevedo’. En 
ella, además de la poesía, también tiene cabida la prosa.

El Gran Maestre destacaba que “los autores que 
intervienen en esta edición son multidisciplinares en la 
palabra, su forma y su fondo juegan con el atrevimiento 
que les da su formación literaria y artística. Los poetas 
y escritores nos hablan de su mundo, de su universo 
personal, de una sensación que les ocupa el corazón 
y que tratan de plasmar en el blanco del papel. Así se 
logra la diversidad del conjunto que queda plasmada en 
el mosaico impreso”.

Presentación Pérez junto a Juan José Guardia Polaino en la presentación 
de la Revista en la Alhóndiga

Usuarios de ADIN acompañados de la Directora de la Biblioteca Mª. Ángeles Jiménez

Con el proyecto “Leer para crear” Nuestra Biblioteca Municipal “Quevedo” es 
galardonada con el Premio Nacional de Animación a la Lectura María Moliner

A últimos de octubre, la Comisión de Valoración de la 
campaña María Moliner seleccionaba nuestra Biblioteca 
Municipal ‘Quevedo’ para recibir el premio nacional de 
animación a la lectura María Moliner. 

Además de nuestra ciudad, otros catorce municipios de 
la provincia de Ciudad Real y tres de ellos pertenecientes al 
Campo de Montiel…con quien comparte premio, recibirán 
la cantidad de 1706’66€ para compra de libros.

 Mª Ángeles Jiménez, directora de la biblioteca, aseveró 
que “este reconocimiento nos permite seguir trabajando 
con la misma ilusión que el primer día, fomentando la 
lectura entre todos los colectivos”. Aunque todavía no está 
definida la selección bibliográfica, Jiménez ha adelantado 
que “la subvención será destinada a la adquisición de nove-
dades, principalmente novelas; libros infantiles para seguir 
fomentando el hábito lector entre los menores; alguna 
publicación y algún ejemplar que incremente los fondos 
de la sección cervantina o de la sección de Quevedo, tan 
importantes para nuestra institución”.

Y al hilo de lo anteriormente mencionado, ya metidos 
en la primera semana de noviembre, se llevaba a cabo otra 
actividad de animación a la lectura, en esta ocasión iba 
dirigida al colectivo de usuarios del Centro Ocupacional y Centro 
de Día ADIN, quienes participaron en un taller titulado “Yo Leo, 
adivino y pinto con Gloria Fuertes”.

Los objetivos de esta iniciativa, no es otra que fomentar la 
integración, la participación social y la vinculación institucional 
con el Centro ADIN; Contribuir a mejorar la vida de las perso-

nas con capacidades diferentes en el entorno en el que habita y 
descubrir la lectura fácil a través de poemas, adivinanzas y otras 
manifestaciones artísticas como la pintura.

Durante la sesión, los participantes han conocido un poco más 
sobre la vida y la obra de Gloria Fuertes, en el año en el que se 
conmemora el centenario de su nacimiento. 
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proyecto, sino que Podemos conseguía, por primera vez, el apoyo del 
Grupo Socialista  a una resolución de rechazo a este tipo de minería, 
después de varias resoluciones en las Cortes de Castilla-La Mancha 
donde la formación morada solo había obtenido el respaldo del PP 
para archivar esta medida.

La cuestión referida a las tierras raras se incluyó así en una 
propuesta de resolución más general centrada en el agua y el 
medio ambiente. En este caso concreto, el texto, defendido por 
el diputado David Llorente, que ha rechazado esta propuesta 
desde el inicio de la legislatura, refería que el proyecto representa 
un problema “social y medioambiental de primer orden”. “Los 
proyectos mineros para los cuales se han otorgado permisos de 
investigación abarcan en conjunto un total de 27.300 hectáreas, el 
equivalente a casi 50.000 campos de fútbol. Este tipo de minería 
extensiva representa una grave amenaza para el abastecimiento y 
la calidad del agua, para la salud pública, para el medio ambiente 
y para la agricultura y las actividades productivas de la zona”, 
añadía. Es más, Podemos quiere que también se aprueba una 
Ley contra la Minería de Tierras Raras en Castilla-La Mancha.

Alicia Avilés Pozo - eldiario.es 29/10/2017

Quantum recurrirá
La empresa de minería ha anunciado que recurrirá la decla-

ración de impacto ambiental negativo al proyecto de extracción 
de "Tierras Raras" en el Campo de Montiel

CETQuantum Minería ha anunciado que recurrirá la decisión 
de la Consejería de Agricultura que la pasada semana calificaba 
como incompatible medioambientalmente el proyecto de minería 
de Tierras Raras en el Campo de Montiel.

Desde la compañía consideran que la Declaración de Impacto 
Ambiental negativa responde a prejuicios y motivaciones políticas 
más que a razones rigurosamente técnicas y mantiene su com-
promiso con el proyecto. Próximamente presentarán un recurso 
Contencioso-Administrativo pero también contemplan recurrir a 

Emiliano García-Page ha anunciado que el 
próximo Consejo de Gobierno aprobará  la de-
claración ambiental negativa de esta iniciativa

La falta de agua, la inviabilidad ambiental 
y la afectación a especies como el lince ibé-
rico  han sido las cuestiones más polémicas 
de refutación

El Gobierno regional pone fin así a un 
proyecto muy polémico que había desatado 
la contestación masiva  de la ciudadanía de 
la comarca

Cabecera de manifestación contra tierras 
raras / María José Valle (Sí a la Tierra Viva)

Podemos consigue el apoyo de PSOE para 
tumbar la minería de tierras raras en Ciudad 
Real

Se acabó el proyecto de minería de tierras 
raras en el Campo de Montiel. Tras dos años 
de lucha social, resoluciones, manifestacio-
nes, plazos y declaraciones, el Consejo de 
Gobierno resolverá el próximo martes, día 31 
de octubre, la declaración de impacto ambiental negativa sobre esta 
polémica iniciativa de la mercantil Quantum Minería, que supone 
la extracción de monacita para la fabricación nuevas tecnologías. Se 
trata de una cuestión que ha sido objeto de mucha polémica y críticas 
desde los primeros permisos de explotación concedidos al promotor.

Su final lo ha anunciado el presidente del Gobierno de Castilla-
La Mancha, Emiliano García-Page, en el marco del XI Congreso 
regional del PSOE regional celebrado en Toledo. Estas han sido sus 
declaraciones.

Según ha dicho, el próximo Consejo de Gobierno resolverá “con 
carácter negativo” el desarrollo de proyectos de minería de tierras 
raras en la provincia de Ciudad Real, dándolo así “por zanjado”. La 
puerta se cierra tras años de incertidumbre -desde que el Gobierno 
regional del PP concediera los primeros permisos- y de múltiples 
plazos de cara al archivo de un proyecto sobre el que planeaban 
múltiples riesgos ambientales, sobre todo para el lince ibérico y el 
águila imperial, e incluso de carácter radiológico. 

El punto de inflexión se dio en el pasado Debate sobre el Estado 
de la Región, cuando no solo García-Page daba por terminado el 

otras opciones judiciales si fuera necesario.
Una vez más, la compañía señala que este proyecto ofrecería 

una solución medioambientalmente sostenible a los problemas de 
empleo y de envejecimiento de la población que está experimen-
tando el Campo de Montiel, además de posicionarse como una 
región más competitiva gracias a su liderazgo en la producción 
de un mineral estratégico para las industrias verdes, entre otras, 
tanto a nivel comunitario como a nivel global.

La pasada semana la Consejería emitió una declaración de im-
pacto ambiental negativa al proyecto basada entre otros motivos en 
la necesidad de protección de la biodiversidad y en que el proyecto 
no garantiza la disponibilidad de agua para poder llevarlo a cabo.

Castilla-La Mancha acaba con la minería de tierras raras en el Campo de Montiel

Cabecera de manifestación contra tierras raras / Foto María José Valle
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La Universidad Popular de Villanueva de los Infantes continúa 
proponiendo nuevas actividades en este 2017

Actividades propuestas por la Universidad Popular en este mes de Noviembre

Reunión preparatoria para la celebración del IV Centenario de la Beatificación 
de Santo Tomás de Villanueva en 2018

El sábado 11 de noviembre, tuvo lugar en el Salón de Plenos del Ayuntamiento una reunión preparatoria para la celebración del 
IV Centenario de la Beatificación de Santo Tomás de Villanueva que se llevará a cabo a lo largo del próximo año, coincidiendo con 
el proceso de Beatificación de Santo Tomás, que culminó el 7 de octubre de 1618 por el Papa Paulo V.

Se inició la reunión con la lectura del acta de la sesión anterior en la que se trató la conveniencia de dar a conocer su figura histórica 
y religiosa y promover la imagen del Santo, así como de la organización de distintas actividades de carácter académico, promoción 
de una página web y la constitución de una Comisión Oficial.

Iniciada la reunión, a la que asistieron distintos representantes individuales y colectivos de la sociedad infanteña, así como una 
comisión de la vecina localidad de Fuenllana, encabezada por su alcalde, Salvador Dueñas. Antonio Ruiz, alcalde de Villanueva de 
los Infantes hizo una introducción del motivo y objetivos de la reunión. Más tarde se debatió en torno a los distintos actos, exposi-
ciones y de sus contenidos, así como sobre el marco más adecuado en el que celebrar éstas, creación de un logotipo y de un catálogo 
conmemorativo, publicación de un libreto sobre la doctrina de Sto. Tomás y una biografía adaptada para niños, convocatoria de un 
Certamen sobre la figura del  Santo. 

Por lo que se refiere a la celebración de distintos actos religiosos conmemorativos a lo largo del año, ya está trabajando una Co-
misión Parroquial, encabezada por el párroco, Agustín Garrido. 
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Reunión de la Mesa de Calidad dentro del protocolo de adhesión al Sistema 
Integral de Calidad Turística en Destino (SICTED)

En su compromiso de mejora continua como destino 
turístico, ha convocado la Mesa de Calidad del Sistema 
Integral de Calidad Turística en Destino (SICTED), un 
proyecto de la Secretaría General de Turismo, promovido 
por el Ayuntamiento, orientado siempre a satisfacer las 
necesidades de los turistas.

En la primera fase de implantación del SICTED en 
Villanueva de los Infantes, tras participar en la Jornada de 
Sensibilización e Información celebrada el pasado mes de 
junio y recibir la formación oportuna durante los últimos 
meses, además de la Oficina de Turismo y el Museo de Arte 
Contemporáneo ‘El Mercado’, se han adherido las empre-
sas Calambur Experience, Panadería El Abuelón, Serrano 
Joyeros y el Hotel Rural La Morada de Juan Vargas, que 
cuenta también con la Q de calidad turística. Todos ellos 
se han sometido a las evaluaciones externas y cumplen con 
los requisitos exigidos por el Manuel de Buenas Prácticas.

La adhesión a este sello de calidad es gratuita por parte 
de las empresas, que disponen de herramientas cedidas por 
la Secretaría de Turismo y de personal de asesoramiento por 
parte del Ayuntamiento, quien ha agradecido el esfuerzo y 
compromiso de las empresas participantes en la obtención del 
distintivo ‘Compromiso de Calidad Turística’.

La Mesa de Calidad Turística es el organismo encargado de 
supervisar que se cumplen los estándares de calidad exigidos. 
De la misma forman parte el Ayuntamiento, representado por 
el Alcalde, Antonio Ruiz Lucas; la Junta de Comunidades de 
Castilla-La Mancha, representada por el Director Provincial de 
Economía, Empresas y Empleo, Agustín Espinosa; la Asociación 
para el Desarrollo Turístico y de las Empresas del Campo de 
Montiel (Turinfa), representada por su Presidente, Antonio J. del 

Águila y como gestora SICTED, Inés Brazales.
El objetivo es que cada año se vayan incorporando al compro-

miso por la calidad, más empresas turísticas del sector de aloja-
mientos y restauración, para conseguir entre todos, la satisfacción 
y la fidelización del turista que visita Villanueva de los Infantes. 
En esa línea, desde Turinfa se han comprometido a concienciar 
a las empresas para que participen de forma más activa. Por su 
parte, Agustín Espinosa sostiene que este proyecto exige una 
fuerte colaboración e implicación tanto del sector público como 
privado y trabajar en calidad es la única forma de conseguir que 
los destinos “despeguen”.

Agustín Espinosa, Antonio Ruiz, J. del Águila y Inés Brazales 
en un momento de la reunión

Nuestra ciudad participa en la Feria de Turismo Tierra Adentro en Jaén
Durante los días del 27 al 29 del pasado mes, nuestra 

villa tomó parte en la Feria de Turismo Tierra Adentro 
celebrada en Jaén, con el Stand de Castilla-La Mancha, 
una nueva experiencia para abrir fronteras, con ánimo, tras 
el éxito cosechado en la Ruta de los Patios recientemente 
clausurada. Según los datos registrados en la Oficina de 
Turismo, hasta octubre el número de visitantes ha crecido en 
12321 personas con respecto al mismo período de 2016, lo 
que supone algo más del 40% de incremento. “El aumento 
en el número de visitantes durante este año es fruto de las 
acciones promocionales llevadas a cabo en materia turística, 
además de un síntoma de la recuperación económica del 
sector”, aseveró el Alcalde de la localidad, Antonio Ruiz 
Lucas,  valorando a su vez como de muy positiva la parti-
cipación en esta Feria por el interés provocado en nuestros 
vecinos andaluces”. 

En términos absolutos, y El consistorio está trabajando tam-
bién en la adhesión como destino turístico de Villanueva de los 
Infantes al SICTED (Sistema Integral de Calidad Turística en 

Destino). Esta semana se reúne la mesa de calidad, un organismo 
en el que están representados además de instituciones como el 
Ayuntamiento o la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha, 
el sector empresarial. 

Stand con el que participó nuestra ciudad en la Feria

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Balcón de Infantes. #303, 11/2017.



Página 11

Núm. 303 Noviembre, 2017

 Noticias deportivas

El Torneo Federativo alevín de fútbol 8, celebró su VI edición 
en Alcázar el 28 de Octubre, un campeonato oficioso de Castilla la 
Mancha y la EMD. acudió con una selección  fuerte, pues en este 
categoría tenemos más de 45 jugadores disponibles. 36 Equipos, 
divididos en 6 grupos de 6 conformaban este gran campeonato, al 
que acudíamos por segunda vez para intentar quitarnos la espina 
de la mala actuación del año anterior, y a fe que se consiguió so-
bradamente, pues tras ser segundos de grupo tras la EMD. Alcázar 
A y superando a La Roda, Villacañas Calvo Sotelo Puertollano 
B y Quintanar de La Orden,  los nuestros entraron en octavos de 
final, donde eliminaron en penaltis a Azuqueca, y rizando el rizo 
ganaron en cuartos de final al Salesianos Guadalajara tras una 
remontada épica.

 En semifinales se paró la gran progresión de este grupo de 
deportistas que estuvieron enormes y la derrota contra Sonseca 
por la mínima nos mandó al cuarto puesto, que, no obstante colmó 
las aspiraciones de todos y llenó de alegría al grupo de sufridos 
padres que acompañó al equipo durante toda la jornada. Gran labor 
de Jesús Molina dirigiendo con mucho acierto desde el banquillo.
 Competiciones del campeonato regional del deporte esco-
lar,  en su fase provincial se 
iniciaron el 4 de Noviembre 
y La EMD. puso en liza en 
fútbol a 3 equipos alevines, 
encuadrados en el grupo 
I, junto a otras 6 escuelas,  
uno infantil, enmarcado en 
el grupo C frente a otras 
7 escuadras y uno cadete, 
Grupo D, con 7 poderosos 
rivales. Los infantiles y el 
alevín A han tenido un ini-
cio prometedor y parece 
que aspirarán a los primeros 
puestos, mientras que los de-
más cumplen su función de 
jugar sanamente al fútbol y 
progresar adecuadamente en 
su nivel. El equipo cadete de 
futbol sala femenino, aun no 
ha debutado, y está en el grupo 
B junto a otros tres conjuntos 
provinciales, En Natación, la Escuela ha crecido mucho este año 
abarcando más categorías, aunque en Valdepeñas en la primera 
jornada apenas compitieron diez nadadores, pues los entrena-
mientos acababan de  iniciarse. El deporte federado  muestra el 
siguiente panorama en su inicio:
En Fútbol sala el Infantes F.S. Panadería Ortiz de segunda B, 
está completando una gran temporada en su año de consolidación, 
y tras unos inicios renqueantes, ya se hallan en el 11ª lugar de la 
tabla , lejos de las posiciones de descenso, particularmente buenos 
han sido sus dos últimos resultados con victoria a domicilio en 
casa del África Ceutí, que era segundo antes de ese partido y el 
empate en el pabellón municipal ante el Xerez Toyota, otro de 

los gallitos del grupo, además en ambos casos con la plantilla 
diezmada, ya que hay tres jugadores de baja por un accidente de 
tráfico. Un notable alto para el equipo.

El juvenil, encuadrado en el grupo II de Castilla La Mancha, 
tiene ante sí una muy difícil temporada, pues casi todos los 
jugadores son nuevos y de primer año y las derrotas se han ido 
sucediendo una tras otra hasta que llegó el primer triunfo en la 
complicada cancha de Moral de Calatrava que esperemos sea el 
trampolín de despegue, para este ilusionado conjunto.

El equipo femenino Infantes F.S.F., está iniciando la, pre-
temporada, con la baja importante de Bea Vélez, a laque hay que 
felicitar por su incorporación a la selección de Castilla la Mancha 
sub 16 de fútbol  y por su altísimo rendimiento en el Solana B de 
fútbol 11 donde ha marcado 14 goles en las primeras 7 jornadas. 
De todos modos el equipo se ha reforzado bien,  con la vuelta de 
Sofía Ogallar y la entrada de nuevas jugadoras muy jóvenes y de 
calidad, con lo que la plantilla es muy amplia y eso servirá para 
compensar la capacidad de resolución que supone la mencionada 
baja. Un doble duelo con Castellar de Santiago los días 11 y 18 
de Noviembre han sido los primeros encuentros de prueba.
La Liga Comarcal de Fútbol Sala, también inició su andadura 
en Octubre, con 8 equipos que están jugando una competición a 

doble vuelta en esta primera 
fase y tras tres jornadas, 
lidera la tabla el Pozo de La 
Serna, seguidos de Mongui 
Team de Santa Cruz de los 
Cáñamos y Herocosa Inrec, 
cuartos son Torrezar F.S. 
de la torre y Cózar, quintos 
Minabo de Kiev de Terrin-
ches, sextos sorprendente 
Aluminios Algibe, séptimos 
Café  Bar Jamelín y cerrando 
la tabla los más jóvenes, los 
Cadetes  de la EMD.
En baloncesto Femenino, 
gran debut del alevín femeni-
no, con victoria contundente 
ante Bolaños, en un grupo 
de 9 equipos y derrotas del 

cadete masculino de reciente 
creación y con muchos chava-

les que lo tiene todo por aprender, y ese debe ser su único objetivo 
esta temporada; mientras que las infantiles perdieron en un bonito 
duelo frente al poderoso equipo de Valdepeñas A y en otro gran 
choque ante el B de la misma población, pero sabemos que irán 
para arriba. Orientación (diciembre) y ajedrez (enero) son los 
últimos deportes en debutar con representación  local. 

En Baloncesto, nuevamente es el C.B. Infantes masculino el 
único representante, que vuelve a la liga de la federación tras dos 
años en el exilio y ha sido encuadrado en el zonal A interprovin-
cial con el objetivo de hacer deporte sin más expectativas. Dos 
derrotas iniciales ante los fuertes equipos de La Roda y Mota del 
Cuervo no han servido para hacerles perder la ilusión y seguro que 

Octubre y Noviembre

Plantilla que se enfrentó al Segundo Clasificado, el Xerez Toyota, con las bajas
ya conocidas por el accidente de automóvil de varios jugadores

(foto redes sociales del club)
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C.F. Infantes
Jornada 7: AT TERESIANO  -  C.F.INFANTES  (2-1)
Partido difícil y complicado en un campo bastante ancho y con un 

rival que está haciendo las cosas bien en este inicio de temporada.
El partido, sin apenas darle tiempo a los aficionados, para 

tomar sus asientos, Jardi hacia el 0-1, con un gran gol con el 
exterior de la pierna derecha que entra pegadito al palo, min 1. 
No podía empezar mejor, partido soñado. 

Pero el dominio local se fue acrecentando, pero no llegaban 
las ocasiones. Fue en ese momento cuando un gran balón de 
miguel, deja solo a Jardi ante Álvaro, el portero local, pero 
Jardi, con todo a favor no acierta con la vaselina y sale por 
poco. Del 0 a 2 pasamos al 1-1 en la siguiente jugada, min 15. 
Pero el equipo no se resintió para nada, siguió a lo suyo con 
las líneas bien juntitas, defendiendo bien y esperando en su 
campo para aprovechar cualquier ocasión de salir a la contra. 
Así se llegó al descanso sin apenas ocasiones de los equipos.

En la segunda parte, no 
cambió mucho la tónica 
del partido, el equipo local 
hizo cambios ofensivos 
para intentar llevarse los 
tres puntos, pero un Infan-
tes bien plantado no sufrió 
demasiado. De hecho la 
primera ocasión clara de 
gol fue de Infantes, en un 
rechace del Alvaro, que 
Joaquín en el área pequeña 
con todo a favor, no acierta 
a rematar y su balón sale 
desviado muy por encima del 
travesaño. Sin grandes sobresaltos se llegó a los últimos 15 minu-
tos. Donde llegó el gol de la victoria local, en una gran jugada por 
banda derecha, balón colgado al área que el 9 local remata en boca 
de gol sin que Franco pueda hacer nada, segundo en su cuenta. 
Infantes hizo su último cambio saliendo Ivan el rápido lateral por 
Gallego para intentar apurar sus opciones, pero el marcador no 

en una próxima entrega podremos hablar de resultados positivos.
En Ajedrez,  mala actuación de Antonio Castellanos en el Cam-

peonato de España de veteranos de Altea, sobre todo comparada 
con la de años anteriores.  Esperemos que tras un buen año, este 
resultado no sea sino un pequeño bache  superable rápidamente. 

Por otro lado, Infantes está siendo  sede del campeonato de 
Ciudad Real por clubes, donde nuestro pueblo está siendo repre-
sentado por tres equipos. Los días 12, 19 y 26 de Noviembre en el 
incomparable marco del patio de la Alhóndiga se desarrolla este 
evento y tras la primera jornada el primer equipo de la localidad 
el Zugzwang Plural marcha empatado en cabeza del torneo con 
Tomelloso A, con los cuales se disputarán la mitad del título en 
el duelo de la tercera jornada que los enfrenta. El año pasado no 
pudieron con este rival y tuvieron que conformarse con el subcam-
peonato provincial, esperemos que este año les arrebaten el título.

 Por último una reseña para felicitar a varios deportistas jóve-

nes del pueblo que están triunfando a nivel provincial y regional, 
caso de Pablo Molina Santos, que está a la espera de quedarse 
definitivamente en la selección sub-19 de Ciudad Real de fútbol 
sala, como refrendo  a su buena campaña defendiendo los colo-
res del Villahermosa F.S.. O como José Antonio Lara Vivar, que 
esta temporada fichó por el Valdepeñas juvenil de fútbol de liga 
nacional y está a prueba en la sub-18 provincial, en la cual ya 
el año pasado estuvo y disputó varios partidos.  o como Miguel 
Fernández de Sevilla de Nova, que en fútbol 7 sub- 12 está en la 
selección definitiva de Ciudad Real y además fue llamado por el 
Málaga C.F. para hacer las pruebas y podría recalar en la capital 
andaluza; además en esta categoría sub-12 Carlos Villar Rome-
ro, estuvo también en la primera convocatoria provincial. O la 
ya nombrada Beatriz Vélez Ortiz, en la selección de Castilla la 
Mancha femenina de fútbol sub-14 y sub16 y que no está lejos 
de ser llamada para la selección de España.

se movería. En definitiva buen partido de ambos utilizando sus 
cartas, que lo más justo habría sido el reparto de puntos.

Siguiente partido en casa contra Almodóvar un gran equipo 
que viene de una buena racha.

Jornada 8: C.F.INFANTES – C.F.ALMODOVAR (1-3)
Después de la última victoria en casa nuestro equipo quería 

consolidarse en casa, el equipo salido decidido presionando arriba. 
Pero el Almodóvar, rápido se hizo con el control del centro del 
campo y del juego, demostrando su gran estado de forma y su 
clasificación en la tabla.

La primera parte fue claramente visitante, un gran Víctor sos-
tenía al Infantes con grandes paradas de mérito, pero a falta de 
escasos 5 minutos para el final, aprovechando un córner, llegaría 
cero a uno visitante, con suspense porque el balón rematado por 
el Almodóvar da en el palo y Juanlu sobre la línea de gol despeja 
un balón que según el linier había entrado, pese a las protestas de 
los jugadores locales, el gol subió al marcador. Así nos marcha-
ríamos al descanso, a pesar de la mala primera parte, vivos para 

la segunda mitad.
La segunda parte, el 

Infantes salió volcado 
y con ganas de darle la 
vuelta frente a su afición 
que llenaba el campo y 
animaba sin cesar.  Pero 
a los 2 minutos de la rea-
nudación, un contrataque 
bien llevado por el equipo 
visitante terminaría en gol. 
Tremendo varapalo para el 
Infantes. Aprovechando el 
bajón anímico de equipo 

llegaría el tercero, 5 minutos 
después, corría el minuto 52 en el luminoso. Con todo en contra 
quedando media hora de partido, llegó el vendaval de cambios 
local.

El equipo se volcó para intentar buscar el gol de la honra y que 
lo pudiera meter en el partido, justo en el minuto 65 de partido 
llego el gol de Pablo Molina para el infantes. Con 25 minutos 

C.F Infantes en uno de los partidos de esta temporada
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 Noticias deportivas
por delante, el equipo no dejó de intentarlo pero un gran portero 
visitante y la mala suerte de cara a puerta que arrastramos este 
año, impidieron que se moviera el marcador.

En el cómputo general fue mejor Almodóvar que dominó en la 
primera parte y aprovechó el contrataque para cerrar el partido.

Jornada 9: A.D. VALENZUELA – C.F INFANTES (2-2)
Duelo de la novena jornada que enfrentaba a dos equipos ne-

cesitadísimos de puntos en la zona baja y solo con un punto de 
diferencia a favor de los locales.

El partido comenzó con dominio local en los primeros minutos, 
pero sin crear muchas ocasiones de peligro. Dadas las condiciones 
del terreno de juego y las características del balón, este partido 
tenía más dificultades añadidas, pero pasado ese arreón inicial, 
el Infantes se fue sintiendo más cómodo en el municipal de Va-
lenzuela, a pesar de ello la primera ocasión fue para los locales, 
pero desbarató Víctor con una gran parada. Poco a poco entre 
Miguel y Nete con la ayuda de los extremos se hicieron con el 
control del juego. Corría el minuto 36 cuando un balón largo hacía 
Jardi, el defensa se confía y le gana la cartera, apenas sin ángulo 
suelta un derechazo que se cuela con suspense dando en el palo y 
entrando posteriormente, hacía justicia el pichichi de la categoría 
poniendo el 0 a 1 en el marcador. Sin tiempo para saborear el gol, 
en la siguiente jugada córner a favor local, el balón queda suelta 
y nadie acierta a despejar, Luisma centrocampista local engancha 
una gran volea que pone de nuevo las tablas en el marcador. El 
equipo entro en un pesimismo inmediato, no se podían creer que 
en menos de 1 minuto su ventaja se fuera al traste, consecuencia 
de ello Arreaza en la siguiente jugada se quedaba mano a mano 
contra Victor que hace una parada tremenda de reflejos

A pesar de ello el Infantes, se levantó y tuvo hasta 3 ocasio-
nes de gol para poner el 1 a 2, una clamorosa de Joaquín que no 
acierta a remachar un balón suelto en el área tras un córner, que 
sale desviado por centímetros. Así se llegó al descanso.

En la segunda parte Infantes salió enchufadisimo y disfrutó 
de varias ocasiones para poner la diferencia en marcador, en el 
minuto 63 de partido gran jugada entre Jardi y Joaquín que ter-
mina con un mano a mano de Joaquín que desbarata Galindo el 
portero local cuando ya se cantaba el gol. El Valenzuela tenía sus 
ocasiones a balón parado, pero una gran defensa y un gran Víctor 
desbarataban las ocasiones, fue en una de ellas cuando el Victor 
se daba un golpe que a posteriori le obligaba a dejar el campo 
con un fuerte golpe en el cabeza. 

En el minuto 65 se produce la expulsión del central local Vi-
cente, por una dura entrada a Juankar cuando ya encaraba portería 
sin oposición alguna. Eso acrecentó el dominio visitante, que el 
minuto 73, obra de Joaquín con una gran jugada por banda de Pota, 
servía en bandeja el 1 a 2 que solo tuvo que poner la cabeza. Por fin 
se hacía justicia en el marcador.  Siguieron llegando las ocasiones 
y en minuto 77 Jardi a punto estuvo de hacer el tercero y segundo 
en su cuenta particular, pero un gran Galindo desbarataba con una 

tremenda parada abajo pegado al palo, demostrando porque llegó 
a estar jugando en división de honor juvenil. Fran también dispuso 
de un mano a mano y su vaselina se va desviada por centímetros. 
Y … suele pasar cuando tanto perdonas, lo acabas pagando, min 
81, penalti a favor local en la que parecía una jugada sin más del 
partido, que Beto transforma desde los 11 metros. Al final reparto 
de puntos que deja muy mal sabor de boca, viendo las ocasiones 
y el transcurso del partido, gran esfuerzo de el equipo que no se 
vio reflejado en el marcador, ahora no queda otra que hacer este 
punto bueno, en el próximo partido.

C.F.INFANTES JUVENIL
Jornada 5: MADRIDEJOS – C F INFANTES     
Un paso atrás de  nuestros juveniles después de haber cuajado 

un buen partido en el campo del tercer clasificado. Una buenísima 
primera parte hace que los chicos de Carmelo santos se fueran 
al descanso por delante en el marcador por 0-1, pudo ser mayor 
la ventaja pero un disparo al palo y dos mano a mano contra el 
portero que fueron enviados fuera por parte de los delanteros 
del Infantes, tanto fue así  que razón lleva el dicho que ¡QUIEN 
PERDONA AL FINAL PIERDE¡ y así fue , ya mediada la segunda 
parte el equipo de Madridejos se volcó sobre el marco Infanteño , 
pero los nuestros bien plantados en el campo no pasaban ningún 
apuro incluso a la contra pudo sentenciar el partido pero fue así 
el árbitro si digo bien el árbitro no permitió que infantes se trajera 
los tres puntos y empezó a minar el partido de faltas tontas que 
permitieron a los locales pasar los últimos minutos colgando 
balones al área tanto fue así que al final el cantaro se rompió 
llego el empate con esto el enfado monumental de los jugadores 
el desconcierto se apodero de loas chico y llego el segundo del 
Madridejos ¡cómo no! Resultado final de 2-1 buen Infantes. 

Jornada 6: Descanso
Jornada 7: TOMELLOSO – CF INFANTES     
Increíble partido el disputado en Tomelloso y digo increíble en 

todas su expresión ya que un partidazo de los nuestros, dominando 
todas las facetas del juego , unas increíbles ocasiones para marcar 
, sin acierto, sin suerte tras dos palos y para colmo en el minuto 
76 un grandísimo error arbitral nos lleva al 1-0 para los locales 
y para que quede constancia de lo que vienen perjudicando los 
árbitros a nuestros chicos , el árbitro anula un gol el minuto 89 
por si quedaban dudas, grande INFANTES enhorabuena chicos 
por el partidazo . resultado final 1-0. 

Jornada 8: C.F.INFANTES – HERENCIA 
Por fin se vio reflejado en el marcador lo que se vio en el cam-

po, un gran partido de nuestros juveniles y una gran victoria por 
3-0 ante un rival que no les puso las cosas fáciles a los nuestros , 
pero esta vez el buen juego desplegado por los chicos de Carmelo 
Santos obtenía su fruto reflejado en goles quedando patente una 
victoria merecida que pudo ser más abultada ya que se desperdi-
ciaron algunas ocasiones más. Al final victoria y un gran equipo 
juvenil el visto en el campo de San Miguel.

Clasificación 1ª Autonómica Clasificación equipo Juvenil
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IMÁG    NES
NTRAÑABLESE

1

2 4

3
5

6

De Izquierda a Derecha: 

1.- Tomás Pacheco Martínez, (Cuca)  2.- Manolo Calatayud 3.- Tomás Castellanos (Arieta)
4.- Macerlo Lorenzo 5.- Ignacio Molina (Changa) 6.- Rosario Pinar 7.- Rosario Valverde

8.- Elías Piqueras 9.- Julián Castellanos y 10.- Tomás Torres (Motilla)

Foto cedida por: Ignacio Molina Pérez

7
8 9 10

San Marcos año 1955
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 Colaboración

Esta foto hace historia y nos 
recuerda, una vez más la figura de 
nuestro Patrón, Santo Tomás de Villa-
nueva, y su relieve histórico y religio-
so, a las puertas de la celebración del 
IV Centenario de la Beatificación de 
Tomás de Villanueva, uno de cuyos 
objetivos es promover la imagen y la 
historia del Santo. (1486-1555)

Nacido en Fuenllana hacia 1486 
y fallecido en Valencia el 8 de sep-
tiembre de 1555, fue apodado "El 
Padre de los pobres", "El Arzobispo 
limosnero" o "El dadivoso". Dedicó 
toda su vida al cuidado de los más 
necesitados y enfermos. Fue canoni-
zado por Alejandro VII en 1658, su 
fiesta se celebra el 10 de octubre, y 
es patrón de la que fuera su diócesis 
y de la casa solariega donde vivía su familia, Villanueva de los Infantes, donde se crió y educó 
en sus primeros años, y en donde comenzó, desde muy niño, a dar muestras de su gran caridad.

Realizó estudios de bachillerato en artes y de teología en la Universidad de Alcalá, donde más tarde fue maestro destacado, y 
demostró gran preparación en ciencias humanas y sagradas. En 1516 tomó el hábito de los agustinos en Salamanca, y se hizo pronto 
célebre por su austeridad. Fue ordenado sacerdote en 1520. Comenzó entonces a predicar, y alcanzó pronto tal fama como predicador 
que el propio Carlos I quiso oírlo en repetidas ocasiones.

Llegó a ser profesor universitario de filosofía, además de prior, superior provincial y comisario de su Orden. Como superior de ésta, 
fue el responsable del envío de los primeros monjes agustinos a México, los cuales realizaron el viaje en 1533. El propio emperador 
le nombró arzobispo de Granada, aunque Tomás no aceptó tal cargo. No obstante, al quedar el arzobispado de Valencia vacante, de 
nuevo el emperador le pidió que aceptara ser arzobispo, y de nuevo se negó el religioso, por lo que fue forzado a aceptar el cargo en 
virtud del voto de obediencia.

Amigos Quintos. Os recuerdo un año más que ya 
estamos con el año 2017 muy avanzado y como es 
de costumbre el próximo día 8 de diciembre, viernes 
nos vamos a juntar todos los que quieran asistir a 
Infantes a pasar un día agradable en el Santuario de 
la Patrona a partir de las 9:30 h. de la mañana, espero 
que vengais cuantos más mejor pues ya va habiendo 
muchos jubilados y queremos a los que estamos 
todavia nos cuenten sus vivencias y como les va. 
El pasado año por unas cosas u otras nos ibamos a 
juntar un montón, pero luego no se porqué fallaron 
algunos y en especial los de siempre. Haber si este 
año aumentamos la participación ya que hay un 
puente largo y no caben excusas de nadie. Aunque 
de todas formas este encuentro lo vamos a seguir 
haciendo todos los años.

Sabéis también que al atardecer paso "lista" a 
todos, haber si este año pongo pocas faltas de asis-
tencia. Pues pasando lista se pasa un rato bastante 
bueno.

Saludos a todos de vuestro quinto
Jesús Ruiz

Fotos que hacen historia

DEFUNCIONES:
02/10/2017.- Dª. Joaquina García Sánchez
04/10/2017.- D. Miguel Pérez Villar, fallecido en 
Valdepeñas
10/10/2017.- Dª. Petronilla Martínez García
11/10/2017.- Dª. Lucia Calzada Torija
11/10/2017.- Dª. Juana Fernández Martínez.
12/10/2017.- D. Antonio Gallego García, fallecido 
en Valdepeñas
13/10/2017.- Dª. María López Cabezuelo, fallecida 
en Valdepeñas.
13/10/2017.- D. Felix Villar Gómez, fallecido en 
Madrid

Quintos del 75
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AÑO 1962
NOVIEMBRE 

Años de emigración
y crisis

Villanueva de los Infantes 
durante el Franquismo II 

1960-1975 (35)

La Capitanía General de 
Canarias remitió a la Al-
caldía una carta dirigida a 
D. Francisco Sánchez, con 
residencia en ésta, padre 

del Cabo de Policía de Ifni, Ángel Sán-
chez Jiménez, por desconocerse las señas 
del mismo, al objeto de que sea localizado 
y enterado de que los restos de su citado 
hijo que yacen en el Panteón Militar del 
Cementerio Municipal de esa Plaza, serán 
próximamente exhumados, por si creyera 
conveniente hacerse cargo de los mismos, para el traslado donde 
estime oportuno. Tenga a bien darme cuenta si ha sido hallado 
dicho señor y notificado. 

La Delegación de Hacienda requirió del Ayuntamiento que 
remitiera, con la máxima urgencia, una relación de elaboradores 
de vino de la localidad, enviando los datos por columnas en el 
siguiente orden: PRIMERO.-Nombre, apellidos o Razón Social. 

SEGUNDO.-Cantidad elaborada por cada uno de ellos, sepa-
rando los que procedan de uva propia de los que elaboren con 
uva comprada. 

TERCERO.-Capacidad total de cada bodega. 
En esta relación deben incluirse las Cooperativas y remitirse 

certificada por el Secretario con el Vº Bº del Alcalde. 
La Delegación Provincial de Información y Turismo comuni-

có al Delegado Local que no puede aceptar ningún tríptico en el 
cual no esté suficientemente reflejado la totalidad del programa 
sobre el que se pide aprobación. Es decir, que en tal documento 
deben figurar los NODOS, Imágenes, Avances, Documentales, 
etc. Que con la película larga integren el programa. 

El Gobernador Civil comunicó al Presidente del “Círculo La 
Tertulia” que visto su escrito dirigido a este Gobierno Civil, so-
licitando autorización para celebrar Junta General extraordinaria 
en esa Sociedad, el día 11 del actual mes, con el siguiente Orden 
del Día: Asunto único: Presentar aprobación e instalación cale-
facción central de dependencias del Círculo. He resuelto en uso 
de mis atribuciones, acceder a lo solicitado. 

La Junta Provincial de Beneficencia comunicó a la Alcaldía 
que con fecha 24 de abril anterior comunicó a los establecimien-
tos existentes en esa localidad que proporcionan ayuda y asisten-
cia a ancianos que eran: “Asilo Hospital de Santo Tomás de Vi-
llanueva”, con domicilio en la calle D. José Francisco de Bustos, 
“Conferencia de San Vicente de Paúl” en la iglesia parroquial, 
“Cáritas Parroquial” en el mismo domicilio y “Doña María del 
Rosario Melgarejo” en Cervantes, 12. 

Ruego informe si existe funcionando o no, el “Asilo Santo To-
más” con capacidad de 21 camas, o por el contrario es el mínimo 
expresado anteriormente como “Asilo Hospital de Santo Tomás 
de Villanueva”. 

La Inspección de Enseñanza Primaria envió una circular a 
la Alcaldía comunicando que se iba a implantar el Servicio de 
Transporte Escolar y solicitaba del Ayuntamiento información 
sobre los siguientes puntos: 

1º.-Número de niños que pueden beneficiarse y kilómetros 
que tendrán que recorrer. 

2º.-Medio de transporte con que pudiera con-
tarse. 

3º.-Colaboración que puedan prestar los 
Ayuntamientos para verificar 

estos transportes. 
A los pocos días el Ayuntamiento contestó 

que no era necesario implantar éste servicio en 
la localidad, puesto que todos los escolares re-
sidían en ella. 

El Centro Técnico de Desinfectación y Des-
infección comunicó a la Alcaldía, que cum-
pliendo órdenes del Jefe de Sanidad, se despla-
zará a ésa un equipo para realizar su cometido 
en las Escuelas Nacionales, que será realizado 
sin gasto alguno para el municipio. 

La Delegación Provincial de Información y 
Turismo sancionó con 1.000 pesetas a D. Fermín Cámara Sán-
chez, por poner en su industria de hospedaje el rótulo público 
con la palabra “HOSTAL”, cuando por sus instalaciones tan sólo 
le corresponde el de casa de huéspedes. 

La Alcaldía comunicó al Delegado Provincial de Información 
y Turismo que el rótulo que tiene en la calle la industria de hos-
pedaje de D. Fermín Cámara Sánchez dice: “Viajeros-Camas. El 
Mesón” 

La Alcaldía remitió al Delegado de Hacienda el expediente de 
modificación de los Ordenamientos Fiscales que habían de regir 
en el ejercicio de 1963. La Comisión Municipal Permanente au-
torizó a los vecinos de la calle Nietos a realizar, por su cuenta, 
un ramal de alcantarillado. 

La Alcaldía elevó al Excmo. Sr. Ministro de Hacienda, una 
instancia solicitando cesión o reversión a este Ayuntamiento del 
solar para edificar una casa de Correos y Telégrafos. 

DICIEMBRE
El Consejo Diocesano de Jóvenes de Acción Católica de 

Ciudad Real escribió una carta al Alcalde en la que decía, que 
estando próxima la festividad de los Reyes Magos, hemos 
creído oportuno ofrecerle un año más “caramelos del Nuevo 
Seminario”. 

Antigua Casa de Correos y Telégrafos, que debido a su estado ruinoso, tuvo 
que ser derruida. En su solar se construyó el actual edifio de Correos. 
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 Al Cierre
El stand de Ecovidrio instalado en nuestra Plaza Mayor

Que es Ecovidrio? Se trata de una campaña 
itinerante por toda Castilla-La Mancha, de con-
cienciación y aprendizaje sobre como reciclar, 
aprendiendo los aspectos básicos sobre educa-
ción ambiental de manos de monitores especia-
lizados en el tema.

Durante todo el día 16 de noviembre, Eco-
vidrio instaló un stand informativo en la Plaza 
Mayor de nuestra localidad, donde escolares de 
primero a cuarto de Educación Primaria partici-
paron en los talleres impartidos de una manera 
didáctica y divertida sobre el reciclaje concien-
ciándolos de la importancia de reciclar como 
una forma de ahorrar energía; para disminuir la 
basura del vertedero; para reducir las emisiones 
de CO2 y en definitiva, para ayudar al medio 
ambiente.

Se informó al público en general incidiendo 
en la diferencia entre vidrio y cristal y animan-
do a la ciudadanía a depositar las botellas, tarros 
y frascos en los contenedores verdes repartidos 
por la ciudad. Con un simple gesto todos pode-
mos ser consumidores responsables y convertirnos en una pieza clave en la cadena del reciclado.

Ecovidrio es una entidad sin ánimo de lucro que gestiona toda la cadena de reciclado del vidrio, desde la recogida selectiva y 
transporte de los envases depositados en los contenedores de toda España hasta el tratamiento de los mismos, colaborando activa-
mente con campañas de información y sensibilización.

Los alcaldes de Villanueva de los Infantes y Almagro participaron en la 
I Jornada de los Pueblos más Bonitos de España 

Una Jornada que fue inaugurada por Carlos Espinosa de los Mon-
teros, Alto Comisionado de Marca España y por Francisco Mestre, 
Presdiente de la Asociación de los Pueblos más Bonitos de España y 
donde se han abordado temas como 'La financiación de nuestros pue-
blos', 'El fenómeno de la despoblación en España: presente y futuro', 
'Evolución y futuro del turismo rural y cultural. El turismo cultural en 
España', 'Turismo rural y el mercado internacional', 'Herramientas para 
la promoción internacional del turismo rural y cultural: el futuro del 
marketing de destinos', 'Conservación y restauración del patrimonio 
arquitectónico' o 'La innovación en el medio rural: agricultura, redes y 
energías limpias', entre otros.

Esperamos su contestación, rogándole sea lo antes posible, 
para servirle el pedido con rapidez. El precio del kilogramo es 
de 30 pesetas. 

El Distrito Forestal de Ciudad Real remitió a la Alcaldía el 
presupuesto de gastos correspondiente al pedido de plantas que 
tenía solicitado y que había sido adjudicado. 

Dicha cantidad deberá ser ingresada en la Habilitación del 
Distrito Forestal, indicándonos si las plantas las van a retirar del 
vivero “El Chaparrillo” de Ciudad Real o si desea que se le fac-
turen. 

La Alcaldía remitió al Presidente de la Diputación Provincial 
la autorización del Pleno Municipal para que el Alcalde concer-
tara el cobro del arbitrio de Riqueza Provincial. 

Aparecen oficios de diversas alcaldías en los que mozos del 
reemplazo de 1963, nacidos en esta localidad, solicitaban ser 
alistados en sus lugares de residencia. Hay oficios de Madrid 
(2), Carabanchel, Palma de Mallorca, Valencia, Sagunto, Viella, 
Sabadell, Jaén, Salamanca y Ciudad Real. 

La Alcaldía envió al Gobernador Civil un giro postal de 3.966 
pesetas, importe de lo recaudado pro damnificados de Barcelona. 

Se remitió al Gobernador Civil para insertar en el B.O. de la 
Provincia, el anuncio de plazas vacantes de funcionarios muni-
cipales. 

La Alcaldía remitió al Gobernador Civil los expedientes de 
solicitud de Auxilio por Ancianidad, Enfermedad e Invalidez es-
tablecidos en el decreto de 14 de junio de 1962

Alumnos de Educación Primaria en la Plaza Mayor

Antonio Ruiz en la I Jornada de los Pueblos más Bonitos de España
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 Colaboración
 Sobre El “Homo Sapiens” Independentista

Por Francisco Parra Luna

Quizás haríamos bien  acostumbrarnos a convivir “per secula 
seculorum” con el problema catalán. ¿Por qué?. Primero, a causa 
de  tres hechos objetivos: geografía periférica, idioma diferente 
y mayor nivel de vida, y allí donde esto sucede, sobre todo este 
último, el gen  egoísta en forma de querer separarse de los demás, 
suele aflorar (Padania, Santa Cruz en Bolivia, Flandes, País Vas-
co, Cataluña…). Segundo, porque estas tres circunstancias amal-
gaman un sentimiento independentista que parece  inversamente 
proporcional  a su capacidad de razonar. Y tercero, porque frente 
a ese “sentimiento” tan   subjetivo, se oponen como se verá muros 
objetivos infranqueables.

¿Qué puede hacerse entonces?. Muy poco, salvo que  débiles y  
racionales gotas de agua terminen horadando con el tiempo  la en-
durecida mollera independentista tan cincelada por los sentimien-
tos. Tarea lenta como se sabe, pero como el ser humano, frente a 
los animales que solo “sienten”,  tampoco puede renunciar a su 
capacidad de razonar, lo último que debe perderse  es la esperanza. 
Dejemos caer entonces una  primera gota racional de agua por si 
contribuyera  a disolver ese endurecimiento.

Para empezar, los nacionalismos  encoge-
rían la "dimensión social" de las personas, ya 
que a fuerza de centrarse tanto en su pequeña 
área, forzosamente dejan de ocuparse de los 
problemas sociales que subyacen en áreas más 
amplias. Los nacionalistas extremos serian así  
una especie de “enanos” éticos  en compara-
ción con los "gigantes" unionistas universales 
que desde Alejandro, César o Jesucristo hasta 
Washington, Marx o los padres de la moderna 
Europa (Monet, Schumnan,..) , persiguieron 
la unión de los pueblos y la autoresponsabi-
lidad de su nueva y más compleja gestión. 
Este “encogimiento” implicaría además un 
soterrado proceso de “jibarización” cerebral en las cabezas de los 
nacionalistas extremos sustrayéndoles ciertas dosis de capacidad 
intelectual para comprender la complejidad. Lo que explicaría el 
error cometido al tropezar de nuevo en la misma piedra (Felipe 
IV 1641, Felipe V Decretos Nueva Planta 1716; Maciá 1922; 
Companys 1934.....) y no percibir la nueva imposibilidad  de las 
independencias debido al  imparable "empequeñecimiento"  del 
mundo por el desarrollo de las comunicaciones. Afortunadamente, 
se vienen ya  perfilando concentraciones de países (Europa, Sura-
mérica, etc.) pensadas para superar los  errores apuntados en un in-
tento de equilibrar la relación "necesidades/satisfacciones" de las 
gentes y potenciar convivencias pacíficas entre pueblos y etnias.

A lo que debe añadirse para entender el problema que Cataluña 
nunca fue una nación política independiente. Fue una especie de  
condado/principado dentro de la Corona de Aragón durante los 
siglos XII a XV, y sólo cuando Aragón se fusionó con Castilla por 
medio del matrimonio de Isabel de Castilla y Fernando de Aragón 
en 1469, se consumó el nacimiento de la España que más o menos 
se conoce hoy  una vez incorporados los reinos de  Granada en 
1492 y Navarra en 1511.  O sea, cinco siglos de unidad, por cierto  

nada comparable con Canadá y Escocia.  Pero “gen” egoísta que 
ya se manifestó en varios intentos secesionistas  que, por unas u 
otras causas,  resultaron abortados como se ha visto. Últimamente, 
ya en 2005, al bueno de Zapatero se le ocurrió prometer que Espa-
ña aceptaría lo que propusiera el parlamento catalán echando así 
más gasolina al fuego.

Y lógicamente reaparece la última clase política en Cataluña, 
ya  en claro proceso de “jibarización“ intelectual,  soplando enér-
gicamente sobre dicho fuego y  provocando las siguientes llama-
radas:  forzar  la exclusividad de la lengua propia por encima de 
la voluntad popular como cuando se multa a los comerciantes por 
rotular en español; falsear la historia escribiendo que Cataluña fue 
una nación independiente;  enseñar a los niños una nueva geogra-
fía donde Cataluña limita al sur con otro país diferente llamado 
España;  crear instituciones propias de los estados reconocidos 
como las supuestas embajadas y otras manifestaciones simbólicas;  
esconder al pueblo la desastrosa situación financiera catalana que 
no podría en estos momentos sobrevivir sin España; mentir asegu-
rando que no habría por qué salir de la Unión Europea; acentuar un 

expolio por parte de España cuando Cataluña 
es más rica que el resto del Estado; y en parti-
cular  poner en marcha lo que en Sociología se 
llama “falacia ecológica” (Robinson)  , la cual 
consiste en extrapolar características de los 
individuos al territorio en el que viven.  Esto 
último les vale para decir que Cataluña contri-
buye con impuestos más de lo que recibe del 
Estado central, lo que  es cierto.  Pero son los 
catalanes que ganan más dinero los que contri-
buyen más, como sucede con todo hijo de ve-
cino en España y en el mundo.  Se trata, pues, 
de una “falacia territorial” conocida, pero los 
catalanes se la creen porque los políticos inte-

resados se la repiten constantemente. Resultado: si al sentimiento 
“diferenciador” inicial se le añade ahora esta serie de falsedades 
combinadas, se termina gestando un cabreo irredento que conta-
gia no sólo al pueblo llano, sino también a cierta clase intelectual 
que parece sentirse excitada ante la aventura de lograr algún día  
la independencia política. Y a pesar de todo, una clara posición 
independentista parece alcanzar sólo a la mitad  de la población 
en Cataluña, pero se extrapola tranquilamente a su totalidad bajo 
la atrayente etiqueta del  “derecho a decidir del pueblo catalán”, 
estimulante frase   que no puede esconder su implícita debilidad 
moral derivada de las  falsedades citadas. Tanto desatino junto es 
difícil de comprender sin la  citada “jibarización” cerebral que, al 
continuar impertérrita,  hace que el mito vuelva a estar en marcha 
caminando firmemente hacia….la nada. 

¿Por qué hacia la nada?.Porque este último y biensonante “de-
recho a decidir”,  tan puro en apariencia como  adulterado  en 
su esencia, se enfrenta  todavía a ocho muros sucesivos prácti-
camente infranqueables. Ni siquiera el Gobierno central podría, 
aunque quisiera, facilitar la secesión . Primero, porque la ley está 
para cumplirla y el único pueblo soberano legal es la población es-

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Balcón de Infantes. #303, 11/2017.



Página 19

Núm. 303 Noviembre, 2017 Núm. 303 Noviembre, 2017

 Colaboraciónpañola a la que hay que consultar; segundo, porque el parla-
mento español no está por dividir España y cualquier intento 
fracasaría como en el caso Ibarreche;  tercero, porque aún si 
lo estuviera, habría que modificar la Constitución , lo que 
provocaría  un enfrentamiento numérico entre dos “naciona-
lismos” (unionistas y secesionistas) en toda España  y cuyo 
resultado  no es difícil de prever; cuarto, porque la Unión 
Europea  no lo permite dejando a Cataluña sin la protección 
europea; quinto, porque no les interesa a las elites econó-
micas catalanas como demuestra la desbandada de empre-
sas;  sexto porque Andalucía y otras regiones reclamarían 
el mismo estatus con peligro de abocar al cantonalismo de 
1872/73 (cuando Jumilla guerreó contra Murcia por límites 
territoriales, Utrera contra Sevilla, etc.); séptimo,  porque el 
mundo marcha en una dirección integradora absolutamente 
contraria; y octavo, por la oposición  de la otra mitad apro-
ximada de la población catalana que dificultaría obtener las 
mayorías mínimas  requeridas para una decisión política tan 
importante. El choque sentimental ante estos  ocho  impe-
dimentos objetivos contra la independencia resultaría  tan 
desigual, que no se comprende cómo se puede ni siquiera 
pensar en una  estrategia mínimamente realista. De aquí que 
la pregunta sea: ¿Hasta tal punto esta llamada “jibarización” 
cerebral puede obnubilar la razón de los políticos catalanes 
para permitirles mentir tan descaradamente, asegurando  a 
sus ciudadanos que no saldrían de Europa y que sus em-
presas no se irían?. Su ceguera es tan grande, sus neuronas 
tan desconectadas de la realidad,  que hasta escogen la peor 
etapa histórica posible (por  tener que salir de  Europa) para  
“echarse al monte” sin otra perspectiva que terminar hacien-
do el más espantoso ridículo ante el mundo.

Y no está dicho todo. Porque lo más decepcionante, vi-
niendo de unos catalanes a los que siempre se les supuso 
un cierto “seny”, es  la forma en la que se dicen las cosas, 
en el “como”  se pide la independencia, porque lo mínimo 
exigible es saber presentar el problema. ¿Acaso no saben 
los independentistas que toda expresión del tipo  “España 
nos roba”, “Cataluña is not Spain”, “no queremos ser espa-
ñoles”,  etc. solo  genera  desprecio,  humillación y odio?. 
El estilo lo es todo. Y si no se modifica la presentación del 
problema (el colmo sería la declaración unilateral de inde-
pendencia), el único resultado será  que los catalanes inde-
pendentistas se queden auto-cabreados “per secula seculo-
rum”  y los españolistas humillados por idéntico tiempo. O 
sea, perdedores todos. Pero  lo más triste es que lo sea por  
“falta de estilo”.

¿Se podría pedir la independencia política de cualquier 
región española, pero con estilo?. Sin duda.  Intentando de-
mostrar al resto de los españoles que la independencia de 
cualquier  región  resultaría beneficiosa para todos, es decir, 
que ambos, independizados y resto del país, gozarían de un 
superior “sistema de valores”, el que comprende  desde la 
salud de las personas al poder internacional, pasando por la 
justicia distributiva o las libertades.  De esta forma, sí. Ello 
demostraría que somos una sociedad  informada, racional y 
dialogante, alejada de los voceríos sentimentalistas manipu-
lados  a través de afirmaciones que no son ciertas. Es pues 
una pena y una sorpresa  que el “homo” independentista  ca-
talán resulte tan poco “sapiens”.

Sobre Bartolomé Ximénez Patón 
Leemos en el libro de Cayetano Alberto de la Barrera y Leirado,  Catálo-

go bibliográfico y biográfico del teatro antiguo español: desde sus orígenes 
hasta mediados del Siglo XVIII, publicado en Madrid, en 1860, lo siguiente 
sobre Bartolomé Jiménez Patón (Maestro Bartolomé):

“Escribió una puntual biografía de este insigne humanista, con presencia 
de fehacientes documentos, el señor don Benito Maestre; y la publicó ador-
nada con un retrato del mismo, cuya procedencia olvidó indicar, en el tomo 
I de El siglo pintoresco, Madrid, 1845. 

Nació Patón en Almedina (Mancha, partido de Villanueva de los Infan-
tes); recibió el bautismo a 15 de agosto de 1569; fueron sus padres Barto-
lomé Jiménez y Apolonia Hernández, y tuvo parentesco próximo con Santo 
Tomás de Villanueva, arzobispo de Valencia. 

Estudió en el Colegio Imperial de jesuitas de Madrid, y después en la 
Universidad de Baeza; distinguiéndose ya por su erudición y tareas litera-
rias a los veinte años de edad. Dedicado a la profesión de maestro de hu-
manidades la ejerció cinco años en Alcaraz y pasó luego de catedrático de 
elocuencia a Villanueva de los Infantes, donde, en 1618, desempeñaba ade-
más el destino de correo mayor de aquella villa, por merced de su discípulo 
el conde de Villamediana. Fue también notario de la Curia romana y de la 
Inquisición de Murcia. Casó don doña Juana Hervás Monsalve, de quien 
tuvo varios hijos, quedándole solamente dos, llamados Alonso y Félix. 

Apreciado de los hombres más eminentes de su tiempo, entre ellos del 
gran Lope de Vega, que le dedicó un elogio en su Laurel de Apolo, vivió 
Patón exclusivamente para la enseñanza, el estudio y los trabajos literarios, 
siendo ejemplar modelo de virtudes. Falleció en Villanueva, de setenta y un 
años, el 3 de abril de 1640. 

Sus obras impresas son: El perfecto Predicador, 1612. Epítome de la Or-
tografía latina y castellana. - Baeza , 1614. Proverbios morales de Barros; 
concordados. - Baeza , 1615. Discurso sobre la langosta. - Baeza , 1619. 
Mercurius trimegistus, sive de triplici eloquentia, sacra, española, roma-
na. - Baeza , 1621. Decente colocación de la Santa Cruz. -Cuenca, 1625. 
Declaración de varios epigramas de Marcial; en pliegos sueltos. -Madrid, 
Baeza y Cuenca, 1628 1630. Historia de la... ciudad de Jaén... y de algunos 
hijos della. (No fue Patón su autor original, como diremos.) -Jaén, 1628. 
Discurso de los tufos, copetes y calvas. - Baeza , 1629. Declaración preám-
bula del Salmo «Beati inmaculati...». 1633. Discurso en favor del santo y 
loable estado de la limpieza. -Granada. 1638. Reforma de trajes (comentan-
do la obra del arzobispo don Hernando de Talavera), con un opúsculo sobre 
El buen uso del tabaco. - Baeza , 1638. 

No tenemos conocimiento de ninguna de sus obras dramáticas, que tal 
vez corren anónimas. 

...A los veinte años de su edad tenía hechas muchas poesías, comedias, 
autos y otras obras sueltas, divinas y humanas, 

dice su panegirista y Mecenas don Fernando de Ballesteros y Saavedra. 
(Proverbios morales... de Alonso de Barros, concordados por Jiménez Pa-
tón. - Baeza, 1615.) 

Entre sus obras inéditas se encuentra una titulada: Victorias del árbol sacro 
de la Cruz. Dio muchas aprobaciones a libros, y pareceres en varias consultas. 

Arregló y adicionó los borradores de la Historia de Jaén y de sus varones 
ilustres, que su autor el celebérrimo viajero, don Pedro Ordóñez de Ceba-
llos, la remitió a este efecto en 1616. La publicó Patón, así corregida y di-
latada, en 1628, dedicándola por medio de su hijo Félix, al insigne cardenal 
Cueva, primer marqués de Bedmar.” 

Publicado por Antonio Chicharro
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 OpiniónLeyendas Populares

367 años después de la primera república catalana de 1640, 
los hechos se repiten, quizás porque la envidia es uno de los 
males que los demonios se llevaron consigo al ser expulsado 
del Cielo, por rebelarse contra los mandatos de Dios. El Diablo 
cojuelo es una obra satírica del siglo XVII, que nos revelan las 
maldades de las personas.

El diablo destapa los tejados de las casas. / Goñi 1960.
Hace uno día tomé de mi biblioteca un ejemplar del El Diablo 

cojuelo del escritor sevillano Luis Vélez de Guevara (Écija, 26 
de agosto de 1578), una edición de Cátedra de 1984, al cuida-
do del profesor Enrique Rodríguez Cepeda (Palencia, 1939), en 
cuya introducción leo en la página 17 lo siguiente: “…se trata de 
una visión política de la vida española actual (1640,clave de la 
decadencia, independencia de Portugal y revuelta de Cataluña, 
fin de Olivares [Conde duque de Olivares, Gaspar de Guzmán y 
Pimentel Ribera y Velasco de Tovar], etc., etc.,”.  Aunque lo que 
dice Enrique Rodríguez no es del todo cierto, porque la revueltas 
de Portugal se inician en 1640, y 28 años después en 1668, con-
siguió la independencia en el reinado de Carlos II.

La primera edición de El Diablo cojuelo es de la imprenta del 
librero del rey Alfonso Pérez, de Madrid de 1641, bajo el mece-
nazgo de Rodrigo Sandoval, de Silva y de Mendoza, Duque de 
Pastrana (hijo de la princesa de Éboli y del porgugués Ruy Gó-
mez de Silva). Tuvo la novela tal éxito que se realizaron tres im-
presiones diferentes y otra en Barcelona, en 1646 de la imprenta 
de Sebastián de Cormellas Mercader a quien no le importó hacer 
una edición, a pesar de que el 17 de enero de 1641, Pau Claris i 
Casademunt había proclamado la República Catalana, canónigo 
de la Seu de Urgel y Presidente de la Diputación del General de 
Cataluña. Seis días después, el 23 de enero decide entregar, la 
incipiente república, al rey Luis XIII de Francia, coronándolo 
como Conde de Barcelona, poniendo así el Principado de Cata-
luña bajo la soberanía del país galo, enemigo de España. Lo cual 
demostraba el odio catalán por España.

Entre la intertextualidad del Diablo cojuelo y Cataluña ac-
tual viene a cuento, porque pareciera que después de 366 años 
transcurridos hasta nuestros días, la miserias y puñadas traperas 
continúan en esta España

El 7 de junio de 1640, fiesta del Corpus, rebeldes catalanes 
mezclados con segadores que habían acudido a la ciudad para 
ser contratados para la cosecha, entran en Barcelona y estalla 
la rebelión de los segadores. Con el asesinato del noble catalán, 
virrey de Cataluña, Dalmau Queralt, Conde de Santa Coloma. 
Después, el 26 de enero 1641, un ejército franco-catalán derrotó 
al ejército español en la conocida batalla de Montjuit, debido a 
que Felipe IV tenía al ejército en Portugal.

Y como la historia se repite, por haberse proclamado por los 
parlamentarios independentistas catalanes, bajo voto secreto, el 
27 de octubre de 2017 la República ilegal de Cataluña, me ha 
interesado leer El Diablo cojuelo, para ambientarme de la épo-
ca decadente española del siglo XVII.  Porque esta novela de 
ficción y crítica social, con gran sentido del humor se divide en 
trancos o saltos y no capítulos, como era lo usual, para llevarlos 
en volandas por la miserias de España. No habla Luis Vélez de 

Guevara de la situación política y decadencia, en la cual el rey 
Luis XIII de Francia había declarado la guerra a España. Felipe 
IV llevó a la frontera con Cataluña a un ejército, pero los cata-
lanes no aceptaron dar alojamiento ni alimentos a las tropas del 
Conde-Duque de Olivares. El Borbón Luis XIII, era ya Conde de 
Barcelona con el nombre de Luis I desde 1641 a 1643.

La novela de El Diablo cojuelo, no nos habla de los sucesos 
de Barcelona, porque evidentemente, el autor no tenía acceso a 
estas noticias históricas. Pero sí nos habla de la sociedad de la 
época decadente, porque en el fondo es una novela de sátiras 
social, más que picaresca. En ella, un estudiante, don Cleofás 
Leandro Pérez Zambullo, escapando de la justicia por los teja-
dos de la corte de Madrid, a causa de una aventura con doña 
Tomasa de Bitigudiño (doncella chanflona o grosera por no de-
cir licenciosa), va a caer en 
la buhardilla de un astrólogo, 
aquí en el desván encuentra 
una redoma (vasija de vi-
drio), que a modo de lám-
para maravillosa como la de 
Aladino cuando saca de ella 
al Mago; y Don Cleofás saca 
de la redoma a un pequeño 
diablo y sabio por ser diablo 
y cojo, y un ángel caído en 
desgracia. Desconocemos si 
el autor describe al diablo 
cojo para burlarse de la coje-
ra del autor de “El Buscón”, 
don Francisco de Quevedo, 
al que Luis Vélez de Guerra 
admiraba, sin duda alguna.

El estudiante Don Cleo-
fás, homónimo uno de los 
discípulos a quien Jesucristo una vez resucitado se aparece en 
la localidad de Emaús (Lucas, 24,18), viaja jundo al diablejo, 
que, agradecido por haberle sacado del interior de la redoma, le 
lleva, volando, a lo alto de la torre de San Salvador, la más alta 
de Madrid, desde donde, levantando la tapadera de los tejados 
(ver el dibujo de Goñi,1960), le muestra las miserias, trapacerías 
y engaños de sus habitantes. Entre la intertextualidad del Diablo 
cojuelo y Cataluña actual viene a cuento, porque pareciera que 
después de 366 años transcurridos hasta nuestros días, la mise-
rias y puñadas traperas continúan en esta España constitucional 
vapuleada por un separatismo catalán sin sentido. Porque en rea-
lidad la envidia no mira ociosa mientras nosotros nos lanceamos 
con odios y resentimientos ancestrales. 

Fuente: @mundiario
* Ramón Palmeral:Escritor especializado en ensayos de investigación 

literaria. Ha publicado varios ensayos sobre Miguel Hernández. Dirigió 
la revista PERITO (Literario-Artístico), y actualmente, el blog Nuevo 

Impulso. También ha sido colaborador de varios medios como Alicante 
Press, Diario Información, Levante-EMV.

El Diablo cojuelo: La envidia me mira ociosa
Por Ramón Palmeral *
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Algo más que
palabras
Víctor Corcoba Herrero/ Escritor                                                                                         corcoba@telefonica.net

La Acción del ser Humano en el Compartir

El ser humano está llamado a interrogarse 
cada día sobre su propio futuro; y, como ser 
libre y cumplidor, a cooperar y a colaborar res-

ponsablemente con sus análogos. Todos vamos en ese camino 
existencial en el que hoy más que nunca debemos entendernos. 
Por eso, si la ciencia es la herramienta que hemos desarrollado 
tanto para comprender el mundo que nos rodea como para apli-
car esos conocimientos en nuestro beneficio; las letras, también 
son esos instrumentos fundamentales para que lo armónico, 
espigado a través de un desarrollo sostenible, nos injerte ese 
sosiego que da el auténtico diálogo entre culturas y que tanto 
necesitamos para cohabitar. De ahí, lo saludable que es poder 
compartir conocimientos e ilusiones, anhelos y esperanzas, sen-
timientos y hazañas; cuando menos para acercarnos más unos 
a otros y favorecer la toma de decisiones conjuntas de manera 
colectiva y razonada. 

Sin duda, es desde el compartir como se puede hallar la rec-
titud y dar respuesta a todas nuestras expectativas. Nadie es 
dueño de nadie ni de nada. No podemos disponer a nuestro an-
tojo. El mundo tampoco puede ser propiedad únicamente de 
unos privilegiados. Cuántas veces nosotros mismos miramos 
hacia otro lado para no darnos cuenta de tantos necesitados. 
Olvidamos que sin ese donarse no hay verdadera felicidad por 
muchos caudales que atesore-
mos. Por cierto, ya en su tiem-
po el inolvidable dramaturgo 
español Jacinto Benavente 
(1866-1954), decía  que “el 
único egoísmo aceptable es 
el de procurar que todos estén 
bien para estar uno mejor”.  
¡Cuánta razón hay en ello! 
Ojalá aprendamos a pensar 
más que en nosotros mismos 
en los demás, en ponernos en 
el lugar del otro, sobre todo en 
aquellos que no tienen lo ne-
cesario para vivir.  Al fin y al 
cabo, la cuestión no es dar migajas, que no cuestan ni duelen, 
sino el entregarse incondicionalmente al que demanda auxilio 
o compañía.

En cualquier caso, yo creo que todavía no es demasiado tarde 
para construir un mundo más humano (hermano), a pesar de la 
deshumanización que padecemos y de los actos inhumanos que 
sufrimos en propio cuerpo cada amanecer. Confieso que hay 
situaciones que verdaderamente me esperanzan. Pongamos por 
caso, esa oportunidad única para cambiar el rumbo del cultivo 
de coca en Colombia y ayudar a los agricultores a adoptar el de-
sarrollo alternativo, gracias al reciente acuerdo histórico del go-
bierno colombiano y la Oficina de la ONU contra la droga y el 
delito (UNODC). O esa otra declaración de la ONU, a través de 
Jane Connors, en la que explicita la toma de medidas significa-
tivas para asegurar que todo el mundo sepa que la explotación y 
el abuso sexual son totalmente imperdonables y no se tolerarán 

de ninguna manera. Desde luego, tenemos que ser compasivos, 
pero también tenemos que dar visibilidad a los que han sufrido, 
escucharles más y mejor, pues siempre tendrán algo en su mente 
dispuestos a participarnos. 

No sé qué nos pasa, pero la realidad es la que es, y como decía 
Jacinto Benavente: “más se unen los hombres para compartir un 
mismo odio que un mismo amor”. Demos, pues, un paso adelan-
te y pongamos de moda, una palabra clave a la que no debemos 
tenerle miedo, la adhesión generosa del repartir y acompañar. 
Eso es lo que los moradores del planeta necesitamos, valor y va-
lentía para cobijar a los excluidos socialmente. Entonces nuestra 
existencia será realmente fecunda, porque solo compartiendo, 
uno puede crecerse y estar radiante, máxime en un momento en 
el que las vidas de docenas de millones de personas, desterradas 
y forzadas a abandonar sus hogares, llaman a la puerta de nues-
tro corazón. Precisamente, el nuevo reporte de la Agencia de la 
ONU para Refugiados (ACNUR) alerta sobre la discriminación, 
la exclusión y la persecución que sufren diariamente apátridas 
a nivel mundial; lo que nos exige un cambio de tácticas, sobre 
todo más enternecidas, al menos para garantizar la igualdad de 
acceso al derecho a la nacionalidad para todas las personas. 

Sea como fuere, está visto que tan sólo el amor es el que de-
rriba los muros y acorta las distancias. Aún tenemos que apren-

der a practicarlo, si en verdad 
queremos avivar ese deseo 
de proximidad entre unos y 
otros. Sin embargo, cuando la 
avaricia, o el espíritu corrupto 
nos encarnan, difícilmente se 
puede llevar a buen término 
una distribución justa de las 
riquezas. Por consiguiente, es 
preciso que las conciencias se 
reconcilien a la justicia, a la 
igualdad, a la sobriedad y al 
compartir. Sólo así podemos 
ascender a la construcción de 
la paz en un mundo tan con-

vulso como el presente, en el que el progreso del conocimiento, 
no nos hace mejores personas, sino todo lo contrario, fruto de 
esa miseria moral que nos desborda por todos los rincones de la 
tierra y que nos impide corregir los errores de nuestras bajezas e 
instintos. Soy de los que  piensan, por ende, de que cuando des-
aparece de una nación el sentido de la ética de sus gobernantes, 
toda la estructura social también va hacia el desmoronamiento. 
Consecuentemente, todo radica en el factor estético de la moral 
y el corresponder no iba a ser menos. Pensemos que ya lo adver-
tía en su época el escritor francés, Albert Camus (1913-1960), 
al señalar que “un hombre sin ética es una bestia salvaje soltada 
a este mundo”. Lo malo es que este orbe se ha globalizado de 
barbaries. Es evidente, en consecuencia, que continuamos sin 
empatía y así no podemos aprender lección alguna de concor-
dia. En suma, que nos puede el interés más de lo debido, para 
desgracia de todos.
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Colaboraciones
IV CENTENARIO                                                                                                   

Por Jorge Torrijos Fernández

Microrrelatos, Micropoemas y otros escritos
sobre Cervantes y El Quijote (8)

130. Aguafuertes
Eberhard Schlotter
grabó con aguafuerte
sumando dos grabados en uno,
sumando, con total transparencia,
graduando luces y sombras,
las vidas del loco y del cuerdo.

 131. Anagrama escondido en “El Ingenioso Hidalgo Don 
Quijote. de la Mancha” (67 letras)

INICIE (usted la lec-
tura del Quijote): (6)

- Conocer que Trata 
de La  Aldea D' Infantes. 
(33)

Y DIJO “C” (Cervan-
tes) : (6)

(Así) LO QUISO (el) 
Homo Delgado. (18)

Firmado:
M.C.(de) A.H. (Mi-

guel de Cervantes , de 
Alcalá de Henares) (4)

(Mientras no aparezca 
un documento de archi-
vo, me tendré que conformar con esto)

 (…)” que el tiempo, descubridor de todas las cosas, no se 
deja ninguna que no saque a la luz del sol, aunque esté escondida 
en los senos de la tierra”. (DQ II, 25)

132. Dulcinea no ha leído a Marcel Proust, pero se come una 
magdalena.

Dulcinea, la nueva Dulcinea, con pantalones blancos y cha-
queta vaquera, viaja de nuevo en el metro, en compañía de  una 
amiga. De pie, apoyada en la pared, inicia el proceso, el lento 
proceso de comerse una magdalena. Pellizco a pellizco, se come 
el copete y, luego, despega con sumo cuidado – de arriba aba-
jo- un centímetro, aproximadamente, del papel de molde  que la 
contiene. Y, mientras charla, sigue pellizcando y comiéndose, 
poco a poco, la oscura magdalena. Yo nunca  había visto a nadie 
comerse así, con esa lentitud y ese deleite una  magdalena . Y el 
tragón de Sancho Panza tampoco.

133. La maestra
De espaldas a mí viaja una mujer que por sus hechuras y 

ropa me hace pensar en otra persona conocida. Cuando se 
volvió , portando un pequeño tomo facsímil del Quijote de 
Rivadeneyra en una mano,    unas hojas de examen, aún sin 
corregir, colgando del hombro en una bolsa de tela, ...y con 
un móvil en la otra mano, ...lo hizo besando  con ansia, e insis-
tentemente, la imagen de un bebé  proyectada en el cristal de su 
“inteligente”teléfono plano.

134. Transcripción
Leo una nota que tengo escrita en una libreta : “En algunos 

lugares de España, por copiar a mano una página de el Quijote, 
te regalan un libro  del Ingeniosos hidalgo”. Fin de la nota. ( 
Me temo que voy a tener que comprar un centenar de quijotes 
para cumplir con las personas que, en una tarea similar, conmigo  
colaboraron).  

135. Coincidencias
Un amigo que ,admiraba a Dalí y a sus ilustraciones del Qui-

jote, falleció el mismo día que el genial pintor ampurdanés.

Un perro, al que llamaron Cohen  como homenaje a Leonard 
Cohen,falleció el mismo día en que el cantante canadiense  se 
fue a cantar a las estrellas.

El día que murió don Quijote quizá también exhaló su último 
suspiro el galgo corredor.

136. Los venteros del Quijote                                                              
El burlón y desprendido, fue uno, Otro fue el interesado y 

vengativo. El tercero era de carácter sencillo y el cuarto  vano y 
pegadizo,.... según escribió Juan Eugenio Hartzenbusch.

137. El famoso don Quijote
 Escribió Cervantes . “Que trata de la condición y ejercicio 

del famoso hidalgo don Quijote de la Mancha”. (Capítulo I, 1)

(Observe el lector que, antes de publicarse la primera edición  
del Ingenioso hidalgo don Quijote de la Mancha , su autor  sabía 
que el personaje por el creado  era famoso,.... y que sería más  
famoso todavía,... con el paso del tiempo. Salvo que se estuviera 
refiriendo, claro,  a Juan de León, muy conocido por aquellos 
pagos del distrito del campo de Montiel).

138. La sequía
“Hubo una gran sequía en la que se secaron todos los frutos”. 

Fue en el año 1578 y Cervantes andaba preso en Argel. En el 
“Libro de Bautismos” de mi pueblo , el escritor, pasado el tiem-
po, quizá leyó esta nota marginal , y,  en boca de Teresa Panza, 
esta referencia  pudo asociar con la fuente  seca y la picota en la 
que un rayo cayó. Y José Eugenio Valle Muñoz, por si acaso era 
de interés , esta frase en su libro sobre Infantes escribió.

Cuadro de Vela Zanetti. 
Copia de Ángel Luis Dávila
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Leche Frita
Aquellos que ya lleváis un tiempo 

siguiendo esta sección de La Cocini-
lla, supongo que ya habéis deducido 
que quien escribe es más “de dulce 
que de salao”, aunque sólo sea por 
aquello de hacerle caso a la estadística 

(sí, esa con la que nos engañan todos los días) y com-
probar que no pasan de 5, de un montante de más de 
300 recetas publicadas.

Bien, pues hoy va a ser una de esas excepciones 
que confirman la regla, hoy vamos a preparar una le-
che frita.

El origen de la receta es incierto, siendo reivindi-
cado por casi todas las regiones del solar patrio. De 

todas las argumen-
taciones para apro-
piarse el origen del 
dulce, lo más sen-
sato es pensar que, 
como tantas otras 
recetas españolas, 
surgiera en los con-
ventos, con el fin de 
aprovechar la leche 
sobrante y dar cum-
plida satisfacción a 

la glotonería de sus moradores.
Por nuestra parte, en el Campo de Montiel, he-

mos consumido este dulce desde siempre, sobre todo 
en las épocas cercanas a la Cuaresma, compartiendo 
protagonismo con Torrijas, rosquillos, enaceitados, 
mantecados…

En los comienzos de la repostería, como ahora, 
la leche, huevos, harina y azúcar eran la base de la 
mayoría de los postres. Estos 4 ingredientes usados 
en distintas proporciones nos dan infinidad de posibi-
lidades: leche frita, bizcochos, madalenas, flan… Es 
por ello que casi todos los dulces tradicionales han 
tenido tanto éxito en la repostería española. Podemos 
encontrar gran cantidad de recetas diferentes, cada 
una con el toque de su cocinero, según costumbres 
heredadas de sus mayores, y seguro que todas están 
buenísimas.

Ingredientes

¾ litros de leche entera
100 g de azúcar 
3 yemas de huevo
Las cáscaras de un limón y una naranja
80 g de maizena
40 g mantequilla
1 rama de canela
1 vaina de vainilla
Aceite de oliva virgen extra suave
Huevos y harina de trigo para el rebozado
Canela en polvo

Elaboración;
El primer paso es preparar los ingredientes con los que vamos a 

aromatizar la leche. Lavamos muy bien el limón y la naranja (pelan-
do su piel sin mucho blanco, para que no amargue) y sacamos las 
semillas de la vainilla.

Calentamos la leche, reservando un vaso, en un cazo a fuego me-
dio llevándolo casi hasta el punto de ebullición. Retiramos del fuego 
y añadimos las semillas de vainilla, la mantequilla, la piel del limón 
y la naranja y, por último, la rama de canela. Dejamos todo infusio-
nar, con el cazo tapado durante 15 minutos.

Por otro lado, mezclamos la maicena con el vaso de leche que ha-
bíamos reservado y batimos bien para que no tenga nada de grumos. 

Separamos las yemas de las claras, añadimos el azúcar y bati-
mos hasta que espumee. Añadimos el vaso de leche y maicena. Vol-
vemos a batir hasta dejar una masa homogénea. Colamos la leche 
infusionada y la añadimos al cazo, poco a poco y mezclando con 
unas varillas sin dejar de remover hasta que espese. Es preferible 
poner el fuego el mínimo para que la leche con maicena tarde más 
en espesar, y quede realmente rica, cosa que sucederá tras unos 20 
minutos removiendo

Untamos una bandeja con mantequilla (o ponemos plástico ali-
mentario en el fondo), vertemos la masa de la leche frita, dejando un 
grosor de un centímetro, aproximadamente. Cubrimos la masa con 
plástico alimentario que permanecerá en contacto con la masa, para 
que no haga costra y quede suave. Dejamos enfriar en el frigorífico 
al menos un par de horas, aunque es mejor de un día para otro, se 
manipulará mucho mejor.  

Una vez que la masa esté fría y compacta desmoldamos con cui-
dado volteando el molde sobre una bandeja. Cortamos en porciones 
cuadradas, rectangulares, triangulares o circulares, según nuestro 
capricho.

Los pasamos por harina y huevo batido, freímos en una sartén 
con abundante aceite de oliva virgen suave (o girasol), hasta dorar-
los (aproximadamente un minuto, medio por cada lado).

Dejamos secar sobre papel absorbente y pasamos por la mezcla 
de canela molida y azúcar.

El secreto de la leche frita es conseguir una textura cremosa pero 
que no se deshaga y el rebozado (en algunas casas las rebozan con 
pan rallado para dar más consistencia) 

Podemos tomar la leche frita caliente o templada, o dejarla en-
friar y servirla fría, la ración puede ser de dos porciones por perso-
na, acompañadas de una bola de helado.

También podemos emplatar con frutos del bosque, fresas, fram-
buesas o frutos secos.

En algunos lugares flambean las porciones de leche frita con ron 
añejo, para ello pondremos en un cazo el ron con una cucharada de 
azúcar y unas pieles de limón; cuando esté caliente se prende fuego 
y se rocía con él la leche frita hasta que este se apague.

Buen provecho y ¡no os piquéis con los dulces!
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 Libros COPLILLAS
Juan Santos Santos
jsantosbis@gmail.com

Pajaronas del Mulo

En tiempo de labranza
yo mucho brego,

ni siquiera de noche
tengo sosiego.

Cerca del mulo duermo
muy poco y mal,

para echarle tres piensos
al animal.

Come el grano y la paja 
sin hacer ruío,

para que yo descanse
como es debío.

Es muy corta la noche
pero mañana,

será muy largo el día
en la besana.

Abriendo el primer surco
el sol asoma,

para ver como canto
la pajarona.

Haz los surcos derechos
mulillo mío,

que no diga la gente
que voy bebío.

Orgulloso me siento 
de ser gañán,

con mi mulo y mi arao
me gano el pan.

Labrando en la campiña
mi mulo y yo,

llevamos las fatigas
entre los dos.

Nuestros días serían
más llevaeros,

si él fuera un perdigón
y yo un jilguero.

Pero los dos tendremos
que trabajar,

mientras él sea un mulo
y yo un gañán.

El arao nos pesa
más todavía,

cuando caen los calores
del mediodía.

Apunte Gráfico
por Mariano Lorenzo

Al llegar a la punta
de la besana,

a comer pararemos 
y a beber agua.

Del arao a mi mulo
he desuncío,

que se tiene el descanso
bien merecío.

Como soy un gañán
bujalanceño,

con el bocao en la boca
me entra sueño.

Que duro es por la tarde
volver a arar,

lo mismo la campiña
que el olivar.

Cantando pajaronas
yo sigo arando,

y mi mulo resopla
de vez en cuando.

Y por la tarde el mulo,
y por la tarde,

mueve las orejillas
para escucharme.

No le basta a mi mulo
con el arao,

también tira de mí
si voy cansao.

La sombra de mi mulo
es larga y lenta,

por eso vamos dando
la última vuelta.

Se aproxima la hora
de desuncir,

y una bujanlanceña
me espera a mí.

En el pueblo me aguarda
mi compañera,

y al pobre de mi mulo
nadie lo espera.

Tirando del arao
no hay quien lo alcance,
mi mulo es el más bueno

de Bujalance.

¡Cuánto poema perdido
en sueños de madrugada,
en el limbo del olvido,
destinados a la nada!

Vislumbraron la alborada
en los brazos de la aurora,
como un hito de la historia
dando el beso a la mañana.

Cuando al fin aflora el día
vacilante y con desgana
y escribirlos pretendía

Publicado el libro 
"Reflexiones de un abuelo", 

del infanteño José Mª Ordoñez Parra
Los últimos días de 

octubre vio la luz un 
nuevo libro relacionado 
con Villanueva de los 
Infantes, Reflexiones de 
un abuelo. Como cita el 
autor en la introducción, 
se trata de un "ejercicio 
de memoria" intentan-
do "recordar el terrible 
impacto en nuestro pue-
blo de "la década de los 
cuarenta", recién finali-
zada la Guerra Civil en 
1939. "Cómo repercutió 
en el día a día de la po-
blación y qué medidas 
fueron necesarias por 
parte de sus habitantes 
para sobrevivir en aquel 
escenario falto de recur-
sos y lleno de carencias. 
La palabra clave que ayudó a sobrellevar la difícil situación, 
como la forma de superarla, se llamó austeridad.

Fueron aquello niños, abnegados sufridores de la década de 
los 40, los que hicieron la transición pacífica cuarenta años des-
pués... sirva esta sencilla reflexión, sin mayores pretensiones his-
toriográficas, de humilde homenaje al pueblo donde transcurrió 
mi infancia. Se trata de mostrar a los jóvenes que han llegado 
después, cómo era el día a día en nuestro pueblo...un análisis, 
en dodo de reflexión autobiográfica, de un abuelo actual, con los 
recuerdos acuñados de su infancia."

A lo largo del XXXI capítulos va haciendo un repaso de nues-
tro acontecer, enmarcado en el contexto histórico que correspon-
de en cada momento: la situación familiar, los recursos energé-
ticos y alimenticios, el tiempo de ocio, la formación escolar, las 
fiestas tradicionales de nuestro pueblo, la gramática parda y las 
formas de expresión, hasta la llegada de internet y el ciberlen-
guaje, con unas reflexiones finales.

El libro, que ha sido editado e impreso en los talleres de Grá-
ficas Migallón de Villanueva de los Infantes, ha sido prologado 
por Clemente Plaza Plaza, amigo personal del autor.

Una alumna utiliza el panel digital ante la mirada del 
consejero de Educación - Foto: Pablo Lorente

En cursiva, la estrofa premiada
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Rincón Literario

Juan Santos Santos
jsantosbis@gmail.com

Pasanteando 
en América

por Lola Romero

Cocinas
Que los americanos cocinan poco y mal creo que ya lo he 

dicho alguna vez. Pero en esta ocasión no quiero hablar de co-
midas, sino de cocinas. De los espacios amplios y los electrodo-
mésticos enormes que se ven en la mayoría de casas de aquí a 
pesar de lo poco que se usan.

Recuerdo que eso me llamó bastante la atención cuando lle-
gué: lo que es la cocina como habitación en realidad está tan 
abierta al salón, que suele ser una prolongación más de éste. 
Ya no es sólo que en algunas casas tan sólo una barra tipo bar 
separe los espacios en sí, es que en otras, la división viene 
marcada sólo por el cambio de suelo (de baldosa a madera, a 
moqueta, etc.). A nosotros nos choca, pero los americanos sue-
len explicar que de esa manera, si tienes que cocinar o prepa-
rar algo cuando tienes gente, invitados en casa, puedes formar 
parte de las conversaciones, del grupo. No estás en otra habi-
tación separada mientras la “fiesta” se desarrolla en el salón. 
Tiene cierto sentido…

Por otro lado, me resulta curioso que la “cocina” como elec-
trodoméstico, la de los fuegos para poner las ollas o sartenes, 
se parece a lo que se veía en España hace muchos años, con 
el horno y los quemadores formando una sola pieza, un solo 
“cacharro”.

Aquí en Texas, primero se montan los muebles según el esti-
lo elegido y siguiendo un patrón común, ya que no se ve tanto 
en esta zona lo de las cocinas hechas a medida. Después se mete 
en el hueco predeterminado ese “mamotreto” que conforman 
los fuegos y el horno, normalmente a juego con la nevera y el 

lavavajillas, y el resultado en casi todas las casas que he visto es 
muy parecido al que veis en la foto (de mi propia cocina).

Además hay otra cosa que no entendemos los españoles. O 
bueno sí, por lo que decía de lo poco que cocinan los ameri-
canos. Resulta que es bastante complicado encontrar una casa 
con campana extractora para los humos y olores de la comida. 
Haberlas, haylas, como las meigas, pero son la excepción. La 
inmensa mayoría de viviendas tienen una especie de filtro in-
corporado a la parte baja del microondas, que se coloca precisa-
mente encima de la cocina. Vamos, que la campana forma parte 
del microondas, con lo que ni tiene potencia ni, normalmente, 
tiene una salida real de humos hacia el exterior.

Así que es incómodo ponerte a cocinar algo (fácil, no os pen-
séis que soy ninguna chef) y que toda la casa “huela”. Da un 
gusto cuando ponemos coliflor para cenar… 

Los Poemas Perdidos
 (Sonetillo)

¡Cuánto poema perdido
en sueños de madrugada,
en el limbo del olvido,
destinados a la nada!

Vislumbraron la alborada
en los brazos de la aurora,
como un hito de la historia
dando el beso a la mañana.

Cuando al fin aflora el día
vacilante y con desgana
y escribirlos pretendía

mi labor ha sido vana
pues mi mente se volvía
estéril y casquivana.

Ignacio Santos Gutiérrez
Noviembre, 2017
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Balcón al Campo
Ba

lcó
n a

l C
am

po

por Antonio López Marco

Noviembre
Balcón al campo se 

hace eco de todo aquello 
que directamente o no 
esté enclavado en el sis-
tema agrícola-ganadero. 

Esta sección amplísima y aún más en el 
Campo de Montiel, ya que la renta per 
cápita es prioritaria en el mismo, moti-
vo por el cual no debemos echar en saco 
roto aquello que se pueda derivar del 
sistema autonómico, social y ciudada-
no; como ocurre cuando fallece alguno 
de los hombres honestos, sufridores, ca-
paces y con una trayectoria equidistante 
hasta los últimos días de sus vidas. 

Desde febrero de 2016 han fallecido 
estos nueve hombres número muy con-
siderable a tener en cuenta, sólo uno ha 
sido autónomo, como tal y con ahínco 
ha dejado de arar días antes de fallecer, 
Miguel Pérez “el Zorra”; el primero fue 
José Lucas “Traga”, Isidro Chaparro 
“Mellao”, Pedro Lucas “Cenón”, Julián 
Martínez “Chuvitas”, Manolo Jiménez 
“Barrero”, Julián Mancebo “Nanete”, 
Antonio Gallego “Chichana” y Cara-
lámpio. Recordémoslos en estas fechas 
D.E.P. 

Curiosamente hay temas que distan 
mucho del sistema laboral agrario, pero, 
no tanto del día a día, donde ocurren 
vericuetos de cierto calado, como este 
que vamos a describir: es sorprendente, 
pero, es así; la pérdida de audición “sor-
dera”, que en aquellos años cuando se 
hablaba más alto, en el campo todas o 
casi todas las órdenes se daban gritando, 
escasamente se apreciaba la sordera, 

¡Te has enterado bien!, o es que es-
tás sordo, aunque lo estuvieras, decías 
que no. Hoy no es de buena educación 
hablar fuerte, aunque… desde los años 
cuarenta a hoy, algo ha cambiado y la 
sordera es cada vez más acusada, aun-
que con estos audífonos, nos están ha-

ciendo ver que oímos, y no es así. Para 
no cansar diré que: medianamente hacen 
apaño, pero a la hora de renovar el carnet 
de conducir da negativo ¡esto qué es! Que 
no puedes conducir y aquí ya se te caen 
todos los palos del sombraje encima. 

El Pistacho

Este producto se está haciendo 
algo extensivo, últimamente están 
optando por el personas que nunca 
han tenido contacto con el campo, o 
no lo han tenido directo, que viene a 
ser lo mismo, ya que esto por el he-
cho de ser innovador no deja de ser 
problemático; este cultivo es exigen-
te en; tierras, variedad, podas, poli-
nización, laboreo, copa y formación 
del árbol; después está el pelado y 

Plantación de pistachos

Recogida del pistacho en una plantación joven

recogida a tiempo, el marco con mi-
ras a la recogida mecánica tiene que 
tener un mínimo de 7x7m.

La viña tiene sus exigencias, no 
todos pueden ser podadores, aunque 
el primer podador fue un borrico, si 
nos remontamos a los años 40, ape-
nas existían viñas en Infantes, se fue 
copiando de Valdepeñas, Manzanares, 
Tomelloso y otros. Se formaban bo-
degas por doquier a base de mano de 
obra, desde la moledora y prensa, has-
ta llegar el mosto a la tinaja; fue pros-
perando y al final todas las bodegas 
han ido cayendo y aguantando hasta 
caer en la Cooperativa. 

En la aceituna ha sido 
otra cosa, aquí sólo había 
tres molinos; en cuanto a 
la tierra, tiene sus priori-
dades aunque se aconse-
ja en las alturas y el te-
rreno franco arenoso, la 
poda requiere destreza y 
más cuando no existían 
las sierras mecánicas, 
ahora es muy sencilla 
sabiéndolo hacer. Aquí 
también hemos bregado 
lo suyo, pero se ha ido 
progresando hasta llegar 
a mecanizarse en todo. 
Ahora en estos últimos 
años ni la viña de secano 
es rentable, ni la oliva 
tampoco, pero partimos 
de la base de que estos 
productos son consi-
derados indispensables 
para la alimentación, yo 
pregunto ¿Qué nos de-
parará el Pistacho? 

Parrafillos:
-Lo que nunca es cosa, y luego, lo 

hacen cosa, ¡Jesús que cosa!
-Viejo con las piernas corvas, 

donde quiera que te pongas, en todas 
partes estorbas.

-Una mentira bien compuesta, 
mucho vale y poco cuesta.

-Quien compra diablos, no puede 
vender santos.
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Ana Santillana Campos
Técnica de Empleo y Empresas

Centro de la Mujer de Vva. de los Infantes

¿Qué Medidas Trae la Nueva 
Ley de Autónomos/As?

Aquí te detallamos en qué consisten los 
cambios que ofrecerá la nueva legislación 
aprobada por la Ley 6/2017 de 24 de Octubre, 
de Reformas Urgentes del Trabajo Autóno-
mo. (BOE nº 257 de 25/10/2017).

Ampliación de la tarifa plana
Una de las medidas más claras que con-

lleva esta ley, es la ampliación de la tarifa 
plana de autónomos/as de 6 a 12 meses. De 
forma que los nuevos autónomos/as podrán 
seguir pagando la tarifa plana de 50 euros 
durante el primer año de actividad. Ade-
más, se reducirá de 5 a 3 años, el tiempo 
para volver a disfrutar de la tarifa plana 
pasados los dos años de inactividad en el 
RETA. (Se aplica a partir del 1 de enero de 
2018)

Cambios cotización: Por un lado, para 
facilitar a los autónomos/as que coticen por 
sus ingresos reales, se permitirá cambiar 
la base de cotización de los trabajadores/
as autónomos/as 4 veces al año. Además, 
los autónomos/as podrán darse 3 veces de 
alta y 3 veces de baja al año para que solo 
paguen a la Seguridad Social por los días 
que han trabajado. (A partir del 1 de enero 
de 2018)

Por otra parte, los autónomos/as societa-
rios recibirán una de las medidas más espe-
radas después del último varapalo sufrido. 
La cuota de los autónomos/as societarios 
quedará desligada del Salario Mínimo Inter-
profesional, y se decidirá de forma anual a 
través de los Presupuestos Generales del Es-
tado. (A partir del 1 de enero de 2018)

Cabe destacar, que se devolverá el exceso 
de cotización de los trabajadores con plu-
riactividad sin que tengan que solicitarlo y 
se reducirán los plazos de devolución.

Mejores bonificaciones: Otra medida 
que beneficia a los/as jóvenes emprendedo-
res es la posibilidad de encadenar las bonifi-
caciones para autónomos/as menores de 35 
años (mujeres) y 30 años (hombres) durante 
3 años. Además, tampoco perderán las boni-
ficaciones y reducciones de la cuota de autó-
nomos aunque contraten empleados.

Mejoras para autónomos colaboradores
Con la Ley de Reformas Urgentes, se 

ampliará también el número de autónomos/
as colaboradores/as que los trabajadores 
autónomos/as pueden contratar. Cabe re-
cordar que, ahora sólo existen ayudas y bo-
nificaciones para menores de 30 años o úni-
camente un familiar de 45 años, pero con la 
nueva legislación se podrán contratar a más 
figuras familiares. Existirá la posibilidad de 

contratar a padres, 
madres, hijos/as, 
hermanos/as, pa-
reja, abuelos/as, 

suegros/as, nietos/as.
Maternidad
La nueva ley de autóno-

mos tampoco se olvida de las madres autó-
nomas, por lo que una de las medidas recae-
rá sobre la prestación por maternidad de las 
trabajadoras autónomas. De esta forma, con 
la nueva legislación las autónomas que hayan 
sido madres, tendrán una reducción de cuota 
con la que solo tendrán que pagar 50 euros al 
mes durante el primer año de maternidad.

En el caso del cuidado de menores o de per-
sonas dependientes todos/as los autónomos/as 
tendrán derecho a la exención del 100% de la 
cuota de RETA durante un año.

Pensiones
La compatibilidad de la pensión con el trabajo 

autónomo va a tener recompensa. En el caso de 
los autónomos/as que posean empleados, tendrán 
la posibilidad de seguir con su actividad y cobrar 
el 100% de la pensión que le corresponde.

Deducciones fiscales: Una de las medidas 
que más controversia ha creado entre este co-
lectivo es la deducción de la comida de los 
trabajadores/as autónomos/as. Finalmente los 
éstos podrán deducirse en el IRPF las comi-
das hasta un total de 26€. Sin embargo, será 
necesario realizar el pago de forma telemática 
y presentar una factura con los datos del lugar, 
el día y el importe utilizado. (A partir del 1 de 
enero de 2018)

También se podrán deducir un 30% los 
gastos de los suministros del agua, la luz, la 
electricidad y el teléfono, siempre que trabajen 
desde casa. (A partir del 1 de enero de 2018)

Otras medidas: Esta ley incluirá una reba-
ja de las sanciones o recargos a causa de los 
retrasos en el pago de las cuotas de autóno-
mos. De esta forma, los trabajadores/as que se 
retrasen en el pago de las cuotas mensuales 
pagarán un 10% más y no un 20%, como hasta 
ahora. (A partir del 1 de enero de 2018)

Una de las cuestiones que se resaltan hace 
referencia a los autónomos/as con discapaci-
dad, que verán mejoradas sus condiciones la-
borales. De la misma manera, se favorece y 
se facilitará la contratación de los hijos/as dis-
capacitados de trabajadores/as autónomos/as.

La nueva legislación también contemplará 
el accidente in itinere (el producido en la ida 
o la vuelta al trabajo) como accidente laboral, 
algo que, anteriormente, sólo se consideraba 
en los trabajadores/as del Régimen General.

SE CEDE 50 % GRATIS Y VENDE CASA 
C/ Nietos, 21 de Vva. de los Infantes
Casa-Solar interior de 90 m2 aprox. 

Con un patio común de más de 200 m2

Con un sólo vecino, los otros dos 
suelen venir en verano.

Teléf.: 635 477 703

PONGA AQUÍ SU ANUNCIO
GRATIS
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Pasatiempos
      por

       Arnaldo
SOPA DE LETRAS
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En esta sopa de letras en vertical, horizontal 
y diagonal  se encuentran  los nombres 
de DIEZ COLORES

A
E
R
Z
R
G
O
R
R
O 

R
L
U
O
V
E
R
D
E
C

D
E
A
L
A
E
O
S
E
O

JEROGLÍFICO

HORIZONTALES: 1.- Cierta planta.-2.- Se atreviese.- Alta-
res.-3.- Para.- Ponga la data.- 4 .- Pronombre personal.- Cortases 
el pelo.-5.- Consonante.-Consonante.-Calmado.-6.- Instrumento 
musical.- Terminación verbal.-7.- Calle de Infantes.-Cam-
peón.-8.- Hicieras ojales.-Consonante.-9.- Dios egipcio.-Al revés, 
laborioso.-10.-Al revés, calle de Infantes.- Novenas.

VERTICALES: 1.- Máquina que tira del tren.-2.- Nombre de 
letra, plural.- Parar.-3.- Fluido.-Lugar donde se guarda algo.- 
Vocal.-4.-Utilizar.-Cronómetro-.5.-Pronombre personal.-Aga-
rraras con la mano.-6.- Vocal.- Entristecieron.- 7.- Flotará en el 
agua.- Terminación del intestino.-8.- Rezase.-Tuestan.-9.- Ciertos 
tejidos.-Nota musical.-10.- Consejero.- Nivel.

SOLUCIÓN AL CRUCIGRAMA ANTERIOR:
HORIZONTALES: 1.- Iterativas.-2.-Mate.-Ataca.-3.- Aradas.-

Len.-4.-Ge.-Evadirá.-5.-I.-Anudadas.-6.-Nos.-Lana.-E.-7.-Epate.-
Esas.-8.- Resonad.-R.-9.-arE.-sorraC.-10 .- Santero.- Si.

VERTICALES:1.-Imaginares.-2.-Tare.-Ópera.-3.-Eta.-
Asasen.-4.-Reden.-To.-T.-5.-A.-Avulense.-6.-Tasada.-aoR.-7.-iT.- 
danedrO.-8.-Válidas.-R.-9.-Acera.-Aras.-10.- Sanases.-CI.

SOLUCIÓN A LA SOPA DE LETRAS ANTERIOR:
CUERVO-CANARIO-OCA-AZOR-TORDO-PALOMA-

BUHO-PERDIZ-MIRLO-PAVO
SOLUCIÓN AL JEROGLÍFICO ANTERIOR:
Feli no - Felino

CRUCIGRAMA
   1    2     3     4     5     6     7     8     9    10

 1

 2

 3

 4

 5

 6

 7

 8

 9

10

¿Como era el informe?

DT
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